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Человек склонился 
над чертежной доской. 
На лист ватмана легла 
первая линия. Проходит 
час, другой. И вот уже. 
на листе— хитросплете

ние линий, мозаика ова
лов. Не разобраться в 
них несведущему чело
веку. Только конструк
тор угадывает контуры 
нового изделия, техноло
гической линии. Здесь, 
на чертежной доске, пос
ле тщательных расчетов 
дается «добро» новому.

Многим новшествам 
открыли дорогу в произ
водство работники кон
структорского отдела 
объединения предприя
тий строительных мате
риалов «Главзапсиб- 
строя». Инженеры В. Ф. 
Тамилов, Э. А. Кем, 
А. А. Кояьзеева, техники 
Л. С. Носкова и Л. П. 
Сироткина разработали 
и выдали чертежи на 
стенды для изготовле

ния преднапр клеенных 
свай " и подстропильных 
ферм. Построенные по их 
чертежам стенды прино
сят предприятию десятки 
тонн сэкономленного ме
талла. /

По чертежам отдела 
создана механизирован
ная технологическая ли
ния приготовления из
весткового молока. Объ
единение переходит на 
выпуск изделий крупно
панельного домострое
ния с монолитным сты
ком. Этому предшество
вала кропотливая рабо
та конструкторов.

В цехе крупных пане
лей в эти, дни идет под
готовка к установке до
полнительной кассеты. 
В ней будут изготовлять
ся панели перекрытий, 
в которых монтажники 
подчас испытывают 
большую нужду. Проект
ная документация на

установку в короткие 
сроки подготовлена от
делом. Конструкторы вы
дали рабочие чертежи 
металлических форм для 
выпуска наружных сте
новых панелей, нестан
дартного оборудования и 
приспособлений к кассет
но-формовочным уста
новкам.

Все это —  неполный 
перечень сделанного. У 
конструкторов новые 
планы, наметки, свер
шение которых поможет 
коллективу объединения 
довести мощность цеха 
крупнопанельного домо
строения до 70  ты
сяч квадратных мет
ров жилья в, год, а за
тем удвоить эту цифру.

...Начальника отдела 
Владимира Федоровича 
Том и лова и старшего ин
женера Эллу Александ
ровну Кем мы застали

в то время, когда они 
обсуждали проекты тран
спортно-монтажных карт. 
Это очень ответственная 
работа. Когда она закон
чится, в Томске станет 
возможных! вести мон
таж крупнопанельных 
домов «с колес», непо
средственно с панелево
зов —  значительно со
кратится время монтажа, 
ускорится ввод в экс
плуатацию домов.

—  Наш коллектив,—  
говорит Владимир Федо
рович. —  разрабатывает 
в настоящее время про
ектно-сметную докумен
тацию на строительство 
пеха полужестких мине
раловатных плит.

В. Томилов и Э. Кем 
—  ветераны отдела. Раз
ные пути привели их сю
да-. Владимир Федорович 
работал в лесной про
мышленности. строил 
Братскую ГЭС. Трудолю

бие, точный расчет — • 
таков стиль его работы. 
В послужном списке кон
структора —  благодар
ности, почетные грамоты. 
Он награжден значком 
«Отличник социалисти
ческого соревнования 
РСФСР».

Не меньшим трудолю
бием отличается Элла 
Александровна. Восьмой 
год работает она в объ
единении, куда пришла 
после окончания Томско
го инженерно-строитель
ного института. Инже
нер, ведущий инженер, 
старший инженер-конст
руктор —  вехи ее роста.

В ногу с жизнью идут 
работники конструктор
ского отдела. Своим 
трудом они ощутимо по
могают развитию строи
тельной индустрии Том
ской области.

Я. МЕЖЕННЫЙ.

Немало помощ ников сегодня у 
семьи, где воспитывается подросток: 
педагогический коллектив, заводские 
шефы, мастера спорта, клубные ра
ботники. Но основная ответствен
ность за то, как встретит соверш ен
нолетие м олодой гражданин, лежит 
по -преж нем у на самых близких ему 
людях. Святой долг матери и отца 
вырастить из своих детей настоящих 
патриотов, больших тружеников.

М ного  говорят сейчас об ответ
ственности родителей. Но только 

Ч призывы и собрания ничего не да- 
ДУТ

Родительские конф еренции, заня
тия в лекториях и университетах, бе
седы педагог >а, юристов, врачей 
долж ны  вооружить родителей зна
ниями основ советской педагогики, 
помочь им  .гвладеть методами воз
действия на ф ормирую щ ееся м иро
воззрение, понят» особенности пе
реходного  возраста.

Наладили тесный контакт с роди
телями во многих школах Колпа- 
шева. Работает родительский универ
ситет с тремя факультетами в ш коле 
№  3 Асина. Становятся традицией 
педагогические странички устных 

журналов «Хочу все знать» в Бак- 
чарском  сельском клубе. Большую 
воспитатет ную  работу ведут «советы 
отцов» и советы содействия семье 
и ш коле. Во многих партийных орга
низациях проводятся партийные соб
рания с повесткой дня: «Роль ком - 
мунистов-родителей в воспитании 
подрастающ ей смены».

И все-таки сделано ещ е мало для 
того, чтобы в каж дой  семье взрос- 

У лые стали настоящими друзьями 
младших 4- умными, любящ ими, тре
бовательными. И сегодня встречают
ся подростки , которы х м ож но  на
звать беспризорны ми, несмотря на 
то, что у них есть родители. О б этом 
с больш ой -ревогой  говорили ком 
мунисты на оайонных и Томской го
родской партийных конф еренциях. 
О б  этом свидетельствуют и встречи 
с иными родителями на заседаниях 
административной комиссии и ком ис
сий по делам несовершеннолетних 
при исполкомах местных Советов и 
д аж е  встречи в залах судебного за
седания.

Надо сказать откровенно: роди
тельский всеобуч, которы й был объ
явлен в нашей области осенью, дал 
очень мало. Нет в этой работе ни 
массовости, ни целенаправленности, 
кет хорош ей системы. В большинст
ве ш кол Томска сменилось лишь на
звание, и нынешний всеобуч ничем 
не отличается от обычных эпизодиче
ских лекций, на которьге без всякой 
системы и в прошлые годы в ш колу 
изредка созывали всех родителей. 
Виноваты в этом прежде всего 
районе, гороно. О ни не собрались 
ещ е глубоко  проанализировать ход 
всеобуча, распространить опыт луч
ших, вместе с учеными пединститу
та и педагогической секцией общ е
ства «Знание» порекомендовать наи
более совершенные ф ормы и мето
ды педагогической пропаганды сре- 
'ди родителей.
- П о-преж нем у обижены  молодые 
родители: их вообщ е не учат, хотя 
в воспитании дош кольников проблем 
ие меньше, и м ногие вывихи под
ростков объясняются именно тем, 
ч*о  их отцы и матери опоздали с вос
питанием на меечс.лько лет.

Только недруги «всим детям могут 
игнорировать c o te  ‘ы педагогов, 
представителей общественности, не 
искать совместно со ш колой пути за
калки м олодого  характера, Но, к 
сожалению , в каждой ш коле вам 
перечислят десятки фамилий —  это, 
так называемые, «-трудные» взрос
лые. О ни стказыьаются от посещ е
ния родительских собраний под 
предлогом  занятости, не интересу^ 
ются проблемами, над которыми 
трудится педколлектив. Учителя ни
ка к не найдут к этим взрослым под
хода, никак не убедят их, что семья 
и школа —  сою зники.
, О дной из верных гарантий того, 
что человеку м ож но  доверить дело 
государственной важности, пору- 
четь воспитание коллектива являет

ся его  умение воспитывать своих 
собственных детей. Вот почему осо
бенно странно слышать фразы иных 
ответработников, оброненны е на 
просьбы педагогов: «Мне некогда», 
«Я занят» и т. д. Они звучат призна
нием, что не понял человек самого 
важного: родителем нельзя быть по 
совместительству, это главная обя
занность отца, и ее никак не снимешь 
с собственных плеч, никому не пере
доверишь.

Плохо ведут себя в ш коле дети 
ком мунистов-руководителей: секре 
таря партбю ро манометрового за
вода тов. Губина, начальника отдела 
областной прокуратуры  тов. Ф р о л о 
ва, главного инженера ГРЭС-1! тов, 
Вайсблата и других.

Когда педагог в ш коле, мастер 
или квалифицированный рабочий в 
цехе, общ ественники из комиссий 
по работе с подростками окруж аю т 
особы м вниманием сына матери- 
одиночки—это понятно. Но если во
дятся хороводы  изо  дня в день во
кр у г  подростков, у  которы х есть и 
мать, и отец, и старшие братья, ста
новится подчас жаль усилий воспита
телей. Здесь уместнее строгий спрос 
с тех, кто  дал ж изнь своим детям и 
не желает научить их ж ить  по нор
мам нашей морали.

Если мальчишка бросает ш колу, 
больше всего чувствуют себя вино
ватыми учителя. О ж идаю т неприят
ности работники районо, местных 
Советов, партийные организации. Но 
почему позволено игнорировать За
ной о всеобуче родителям?

П рим ер старших в воспитании — 
не всегда образец  для подражания. 
Это горькая истина. О собенно не
прим ирим ой Должна быть борьба с 
пьяницами. В этой борьбе важны 
совместные усилия административ
ных органов и общественности. Но в 
ряде мест с пьянством борются 
крайне недостаточно. Почему-то счи
тается, что это задача бытовая, тем 
более, если пьяница показывает свои 
«художества» дома и не очень ш у
мен. А ведь пьяница-отец передает 
сыну д урное  наследство. В такой 
семье вырастает еще один человек 
с ущ ербны м кр угозор о м  и недобры 
ми привычками. М ож но  ли на это 
взирать равнодушно?

Родители часто жалуются, что до 
суг детей занять нечем. Но многие 
ли из них ведут кр у ж ки  в ш колах и 
дворовых клубах, помогли оборудо 
вать на усадьбе спортплощ адку? Het, 
немногие. Что касается организации 
досуга детей по месту жительства, 
то это почему-то становится обязан
ностью пенсионеров.

Летом свыше 22 тысяч ш кольни
ков области получат аттестаты зре
лости. К а кую  дорогу они выберут, 
за это ответственны в первую  оче
редь родители. Кто, ка к  не они, луч
ше знают склонности и способности 
детей! Кто, как не они, могут пере
дать им любовь к  своей профессии, 
убедительно рассказать о многих 

специальностях, вовремя дать ум
ный совет! Н о совсем нередко еще 
отцы и матери предостерегаю т: 
«Только не на завод», иные совету
ют уезжать из села в город . И про
валиваются их непутевые чада не
сколько  лет подряд на вступитель
ных экзаменах, а в пром еж утке  
бездельничают (на языке родителей 
это называется «готовятся в вуз»). 
П окинувш ие родное село ю нош и и 
девуш ки пристраиваются где-то вре
менно в городе, но это «временно» 
длится потом годами.

В каж дой  семье вы пускника д олж 
на быть уж е  полная ясность: куда 
он придет осенью  —  на стройку или 
в колхоз, техникум  или институт. У 
нас не долж но  быть ю нош ей и де
вушек, оставшихся на перекрестке.

Человек становится взрослым. Он 
держит экзамен сам. Д ерж ат и его 
родители. Все, чему они научили сы
на или дочь, те возьмут с собой в 
дорогу. Выйти на эту дорогу без со
лидного багажа знаний, без окреп
ших чувств, без ясной цели то же 
самое, что блуждать по лесу с завя
занными глазами.

Танкерам вставится дорога
Начальник Колпашевского 

технического участка речных 
путей Обского пароходства 
И. Ресин рассказывает, чем 
озабочен сейчас коллектив в 
связи с увеличением перевозок 
нефти в предстоящую навига
цию:

— Обычно на участок Оби, 
проходящий по территории 
Александровского района, мы

обращали мало внимания. Его 
обслуживали две наши брига
ды, базирующиеся в поселке 
Пырчине и селе Александров
ском. Нынче на этой линии 
начнут курсировать нефтена
ливные танкеры. Чтобы обеспе
чить им надежный путь, органи
зуем два дополнительных поста 
— один на Киевском перекате 
ниже Ново-Никольск'ого, а дру

гой — на Тайгородском перека
те в районе поселка Назино.

В этом году начнутся и рус
лоочистительные работы на 
притоках Оби— Васюгане и Ты- 
ме, которые летом служат глав
ными путями сообщения с неф
теразведочными экспедициями. 
По Тыму будут действовать 
специальная взрывная партия и 
корчевальный десятитонный ди

зель-электрокран. Такой же 
кран пойдет и по Васюгану. 
Большой объем работ предсто
ит выполнить на реке Кети.

Коллектив Колпашевского 
технического участка считает 
делом своей чести обеспечить 
надежный путь судам, гружен
ным томской нефтью и обору
дованием для бУповых.

Н. ПЕТРОВ.

О П Е Р Е Ж А Ю Т  Г Р А Ф И К
Вышкомонтажная бригада, воз

главляемая молодым специали
стом тов. Овчаром, с опережением 
графика ведет строительство буро
вой №  43  на Средне-Нгорольской 
площади. Монтажницей взяли обя
зательство сдать объект под буре

ние к 15  марта. Проходку сква
жины будет вести буровая брига
да Е. Ф. Фелюшкина. Ко дню ХХШ  
съезда партии бригада на повой 
скважине пробурит 8 0 0  метров.

В. НИНОЛАЕВ.

Р Е Ч Н И К И  
Н Е  Т Е Р Я Ю Т  В Р Е М Я

Ни на м и н у т у  не см олкае т  рабочий  гул  на буровой Р-5 Моисеев- 
сной площ ади Западной неф теразведки . О тлично работаю т здесь ди 
зели и насосы , в полном  по рядке  оборудование, зна чи т, на совесть 
вы п о л н яю т  свои об язанности  п о м о щ н и к дизелиста и дизелист.

В передовой бригаде б урового  мастера Е. Ф . Ф е д ю ш ки н а  м ного  
х о р о ш и х  лю дей, о тл и ч н ы х  пр ои зво д ствен н иков , но и среди н и х  вы 
деляется своим  трудолю бием  п о м о щ н и к дизелиста Нинолай Кага- 
дий . С воеврем енны й рем онт и тщ ательны й  ухо д  за м еханизм ам и ис
кл ю ч а ю т  ЧП на буровой . В этом  — немалая заслуга  молодого п р ои з
вод ствен ни ка .

НА СН И М КЕ: Н. Кагадий .
Фото В. ЕФИМЕНКО.

Деятельно готовятся к предстоя
щей навигация речники Карг&сок- 
свой пристани. Ускоренными тем
пами механизаторы ведут ремонт 
теплоходов. Ремонтники уже от
ремонтировали один теплоход. К 
ХХШ  съезду партии будет отре
монтировано еще два теплохода. 
На пристани без отрыва от произ
водства работают курсы перепод
готовки крановщиков. В ближай

шее время пройдет семинар, на ко
тором будут изучаться правила 
перевозки нефти.

Планируется провести семи
нар с работниками плавсостава по 
внедрению передовых методов 
эксплуатации судов и безаварий
ной работы флота.

Ю. БЕДИН, 
старший диспетчер Каргасок- 
ской пристани.

Мастеровые совхоза
Уже наступал январский закат, когда у дверей мастерских по

слышался шум мотора. На пороге появился тракторист Анатолий 
Кондратенко. Он молча оглядел рабочих. Некоторые из них уже со
бирали инструмент.

—  Трактор пригнал, —  лаконично сообщил Кондратенко. >—  Ото
рвало прицепное устройство. Вот как нужно!..

И тракторист провел ребром темной, в масляных пятнах, ладони 
по горлу.

Ремонтники молчали, поглядывая в сторону.
—-^Пойдем ^посмотрим, —  решительно сказал невысокий, худо

щавый молодой парень. —  Раз нужно, так нужно... ,
—  Я знал, что ты не откажешь, Василий, —  обрадованно сказал 

Кондратенко. —  Ведь завтра с утра выезжать...
Василий Ильин работал в этот день до полночи.
Но не только за безотказность, за умение помочь товарищу уважа

ют маркеловцы этого совсем еще молодого человека. За короткое 
время Ильин сумел овладеть несколькими специальностями: он и 
слесарь, и фрезеровщик, и жестянщик.

В машинно-тракторной мастерской совхоза «Россия» немало та
ких вдумчивых, умелых рабочих. Взять хотя бы С. А. Протасевача. 
Полторы нормы каждый день дает этот превосходный слесарь на ре
монте барабанов фрикционов и вентиляторов. Не на страх, а на со
весть, не для процентов, а для дела работают также К. В. Аникин, 
В. Г. ^ноприев, М. Г. Колюков

«Поставим во дню открытия ХХНТ съезда КПСС пятьдесят пять 
тракторов на линейку готовности». Эти слова обязательства марке- 
ловских ремонтников написаны не только на плакате. О них 
помнит каждый механизатор. Тридцать три машины, отремонтиро
ванные в мастерской, уже готовы выехать в поле.

Б. ПИРОЖКОВ,
Шегарский район.

Совместное советско-афганское коммюнике

СООБЩЕНИЕ ТАСС «Космос-107»
10 Февраля 1 9 6 6  года в Совет

ском Союзе произведен очередной за
пуск искусственного спутника Зем
ли «К осм ос-107».

На борту спутника установлена 
научная аппаратура, предназначен
ная для продолжения исследований 
космического пространства в соответ
ствии с программой, , объявленной 
ТАСС 16 марта 1 9 6 2  года.

Спутник выведен на орбиту с 
параметрами: •

—  начальный период обращения 
8 9 ,7  минуты;

— максимальное расстояние от 
поверхности Земли (в апогее) 3 2 2  
километра;

—  минимальное расстояние от по
верхности Земли (в перигее) 2 0 4  ки
лометра:

—  наклонение орбиты 6 5  граду
сов.

Кроме научной аппаратуры, на 
спутнике имеются: радиопередатчик, 
работающий на частоте 1 9 ,9 9 5  мега
герца, радиосистема для точного из
мерения элементов орбиты, радио- 
телеметрическая система для переда
чи на Землю данных о работе прибо
ров и научной аппаратуры.

Установленная на спутнике^ аппа
ратура работает нормально. Коорди
национно-вычислительный центр ве
дет обработку поступающей инфор
мации.

По приглашению Советского пра
вительства с 1 по 10 февраля в 
СССР находился с официальным дру
жественным визитом Премьер-Ми
нистр Афганистана Мухаммед Хашим 
Мейвандваль с супругой. В этой по
ездке Премьер-Министра сопровож
дали государственные деятели Афга
нистана и другие афганские офици
альные липа.

Премьер-Министр Мухаммед Ха
шим Мейвандваль встретился и имел 
беседы с Л. И. Брежневым, А. Н. Ко
сыгиным, Н. В. Подгорным, К. Т. 
Мазуровым, Министром иностранных 
дел СССР А. А. Громыко.

Советско-афганские, встречи и пе
реговоры, говорится в совместном со
ветско-афганском коммюнике, прохо
дили в атмосфере дружбы, Искренно
сти и полного взаимопонимания, что 
является давней.характерной особен
ностью отношений между двумя стра
нами.

Премьер-Министр Мухаммед Ха
шим Мейвандваль и сопровождающие 
его лица совершили поездку по Со
ветскому Союзу. Повсюду им был 
оказан теплый я искренний прием.

В ходе состоявшихся в Москве пе
реговоров имел место обмен мнения
ми по вопросам советско-афганских 
дружественных отношений, а также 
по международным проблемам, пред
ставляющим взаимный интерес.

Стороны выразили удовлетворение 
состоянием советско-афганских отно
шений, которые носят подлинно дру

жественный, доорососедскии харак
тер. и отвечают коренным интересам 
советского и афганского народов. Они 
вновь заявили о своем твердом наме
рении развивать отношения дружбы, 
добрососедства, взаимного доверия, 
невмешательства во внутренние дела 
друг друга и подтвердили, что сохра
нение и укрепление этих отношений 
отвечает искренним желаниям обеих 
стран и служит интересам мира и 
безопасности в этом районе Азии и 
во всем мире.

Выражено общее мнение, что по
мощь Советского Союза Афганистану 
сыграла выдающуюся роль в осуще
ствлении первого и второго пятилет
них планов Афганистана и явилась 
важной частью в создании его эконо
мической основы.

Стороны выразили мнение, что ре
шение Советского Союза продолжать 
эту дружественную, бескорыстную 
помощь в реализации третьего пяги- 
летнего плана Афганистана < 1967  —  
197.2 гг.) окажет большое положи
тельное влияние. Они выразили удов
летворение ходом торговых отноше
ний и высказались за их дальнейшее 
Развитие на взаимовыгодной основе.

Завершение строительства автома
гистрали Талант. Западной автома
гистрали в Афганистане, которые со
оружались при дружественной помо
щи Советского Союза, окажет боль
шое влияние и принесет пользу в 
расширении торговли, перевозке гру
зов и в развитии транспорта между

Советским Союзом и Афганистаном, 
а также между Советским Союзом и 
югом Азии.

Премьер-Министр Афганистана из
ложил свои взгляды относительно 
поисков больших возможностей улуч
шения отношений между странами 
данного района и развития мирного 
сотрудничества между ними в соот
ветствии с последовательным курсом 
своего правительства. Председатель 
Совета Министров Советского Союза, 
подтвердил, что Политика неприсое
динения и нейтралитета Афганиста
на. его политика укрепления мира и 
дружбы между народами вносит важ
ный вклад в устранение международ
ной напряженности и в улучшение 
обстановки в данном,районе.

Стороны выразили мнение, что су
ществующие между Советским Сою
зом и Афганистаном добрососедские 
отношения, бескорыстная дружба и 
экономическое сотрудничество явля
ются лучшим примером мирного со
существования двух стран с различ
ными государственными системами.

Стороны обменялись мнениями по 
важнейшим международным пробле
мам и заявили, что они будут не
устанно прилагать свои усилия для 
укрепления мира и международной 
безопасности. Они заявляют о своей 
полной поддержке усилий народов и 
наций, которые ведут борьбу за осу
ществление своего права самим оп
ределять свою судьбу и за свою сво
боду, против иностранного господства

и колониализма в различных формах.
Стороны твердо убеждены в том, 

что ликвидация иностранных воен
ных баз и установление безъядерных 
зон отвечали бы делу всеобщего ми
ра, стремлениям и чаяниям миролю
бивых стран и народов.

Стороны считают, что соблюдение 
принципов Устава ООН всеми госу
дарствами мира является необходи
мым для того, чтобы ООН играла бо
лее эффективную роль в деле укреп
ления мира, всеобщей безопасности и 
прогресса человечества. Все возрас
тающая роль новых членов ООН в 
деятельности этой Организации явля
ется полезной.

Стороны подчеркивают большое 
значение решения XX сессии Гене
ральной Ассамблеи ООН о необходи
мости скорейшего заключения догово
ра о нераспространении ядерного 
оружия. Стороны, выражают надеж
ду, что заинтересованные государст
ва достигнут соглашения, по которо
му они возьмут на себя обязательст
ва воздерживаться от применения 
ядерного оружия, от проведения всех 
без исключения ядерных испытаний 
и заявят о готовности к запрещению 
и ликвидации ядерного оружия.

Стороны считают, что КНР явля
ется единственным представителем 
китайского народа, ее права в ООН 
должны быть восстановлены и она 
должна занять, свое законное место в 
Организации Объединенных Наций.

Стороны выражают сизою большую

озабоченность в связи с обострение 
обстановки во Вьетнаме и оласш 
стью расширения войны в райог 
Индокитая, что ставит всеобщий мв 
перед серьезной угрозой.

Стороны выражают удовлетвор; 
ние благоприятным развитием собь 
гий, которые дали возможность у л у  
шить отношения между Индией 
Пакистаном. Премьер-Министр Афг; 
нистана Мухаммед Хашим Мейван; 
валь высоко оценил усилия Сове' 
ского Союза и его руководителей 
деле организации исторической ши 
ференции в Ташкенте и считает э: 
усилия полезными для дела мира 
данном районе и во всем мире. В з< 
ключение коммюнике выражаете 
убеждение, что визит Премьер-Минз 
стра Афганистана в Советский Соя 
и состоявшийся обмен мнениями б; 
дут способствовать дальнейшему рая 
ш ирен™  и укреплению дружестве! 
ных советско-афганских отношена? 
и росту взаимного доверия межд 
обоими государствами и их народ; 
ми. Премьер-Министр Афганистат 
от имени Его величества Мухаммед 
Захир Шаха —  короля Афганистат 
и правительства Афганистана пер; 
лал приглашение Л. И. Брежнев;
А. Н. Косыгину, Н. В. Подгорном
посетить Афганистан с дружестве! 
ным визитом в удобное для них вр< 
мя. Эти приглашения были принят: 
с благодарностью.

( т А с а
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Партийная 
i  и з н Ь НА П Р И В Я З И  У Т Е Л Е Ф О Н А
Эпиграфом к этой статье зтогли бы 

служить выступления делегатов пар
тийной конференции.

«Их портят телефоны»,— это сло
ва председателя колхоза «Комму- 
вист» тов. Хохлова.
, «Да побывайте же у  нас, товари
щ и», —  это просьба телятницы кол
хоза «Комсомолец» тов. Чубаровой.

«Где вы? Мы год вас не видели...», 
*— этот вопрос принадлежит секре
тарю парторганизации лесобазы №  2 
тов. Агафонову.

«Они прикованы к бумагам», —  
говорит о работниках райкома секре
тарь парткома Лайского леспромхоза 
тов. Соколов.

Любой эпиграф— на выбор! Но для 
более полной характеристики стиля 
работы Аеиновского райкома КПСС 
уместно будет привести, пожалуй, 
слова из выступления секретаря парт
кома лесоперевалочного и деревообра
батывающего комбината Г. Г. Исако
ва.

—  Работники райкома партии, —  
говорил он на конференции, —  дале
ки от живой организаторской рабо
ты. Рассмотрим это на примере наше
го коллектива, где трудится более 
пяти тысяч человек. Казалось бы, к 
такому крупному предприятию лежит 
от райкома пряменькая дорожка, ни
куда с нее не свернешь. Но кто из от
ветственных работников аппарата 
райкома, из членов бюро был за год у 
коммунистов этого предприятия? Ста
тистика несложная. Секретаря рай
кома партии тов. Шевчука и члена 
бюро, председателя райисполкома тов. 
Брюханова мы видели по одному ра
зу. Не была на предприятии секре
тарь райкома тов. Аулина. Никто из 
райкомовцев не беседовал с коллек
тивом комбината, никто не выступил 
с докладом, за исключением разве за
ведующего отделом пропаганды и аги
тации тов. Кононова. (И за одну лек
цию ему пока что спасибо). Много на 
нашем комбинате молодежи, однако и 
среди нее не видим секретарей рай
кома комсомола. Вот и судите...

«О стиле работы райкомовцев» —  
так хотелось дополнить эту неокон
ченную фразу.

Нельзя сказать, чтобы в райкоме 
партии не знали цены критическим 
замечаниям коммунистов. На первом 
же заседании бюро нового состава 
был рассмотрен вопрос «О работе 
парткома Аеиновского леспромхоза по

выполнению критических замечании 
коммунистов, высказанных на отчет
но-выборном партийном собрании». 
Около часа учили здесь секретаря 
парткома тов. Кугуенко, как надо 
бережно относиться к каждому пртд- 
ложению коммунистов. Затем на  ̂пар
тийном собрании аппарата райкома 
КПСС рассматривался вопрос, о вы
полнении критических замечаний 
райкомом ВЛКСМ по материалам рай
онной комсомольской конференции. И 
здесь было высказано немало добрых 
напутствий и наставлений.

На общем фоне этих поучений сов
сем странным оказалось отношение 
к критическим замечаниям комму
нистов, высказанных в адрес самого 
райкома. Когда мы были здесь, то 
критические замечания делегатов еще 
не стали предметом обсуждения. Со
слались, что они будто бы обобщены 
орготделом. Но заведующий этим от
делом тов. Нестеров в̂  командировке, 
и где хранятся эти «обобщения», ни
кому неведомо.

—  По крайней мере, мы еще с ни
ми не знакомы,— заявила инструктор 
отдела* пропаганды и агитации тов. 
Дрожжина. —  Правда, каждому отде
лу и работнику говорили, чтобы 
разработать свои обобщения. Но, при
знаться, я здесь человек еще новень
кий... _ _

—  Критиковали не нас, секрета
рей, —  поясняет секретарь райкома 
тов. Шевчук. —  Мы все время в пу
ти, день и ночь на колесах. А вот 
насчет нашего аппарата —  так это 
верно. Был грех, кое-кто действи
тельно сидел у телефона на привязи. 
Теперь перестраиваемся.

Мы заглянули в тетрадь регистра
ции командировок. Большая часть 
поездок и впрямь падает на долю се
кретарей. Тот же Ю. П. Шевчук пос
ле конференции побывал уже в трех 
населенных пунктах. На несколько 
дней выезжал к коммунистам Бату- 
ринского куста первый секретарь 
М. И. Хромцов. Больше записей по
явилось и у секретаря Е. П. Аули- 
ной.

—  Изучала состояние воспита
тельной работы, —  рассказывает 
она. —  Побывала на многих фермах 
колхозов, пвовела с животноводами 
беседы о международном положении, 
присутствовала на занятии политшко
лы и партийном собрании, поинтере
совалась личными библиотеками ком

мунистов, поговорила с теми, кто са
мостоятельно изучает марксистско- 
ленинскую теорию. Да разве все пе
речтешь! В одном месте, например, 
удалось присутствовать на заседа
нии родительского комитета, познако
миться с жизнью интерната и музы
кальной школы.

Впечатлений много. Да и приезд 
секретаря в дальние поселки неиз
бежно оставил след. Так бывает, ког
да встречи рассчитаны с людьми не 
на час, не на день. Но таких коман
дировок негусто. В том же журнале 
регистрации чаще всего встречаются 
поездки-наскоки: сегодня выехал, се
годня же прибыл. Или, как говорят 
инструкторы: три часа в пути, два 
в ожидании транспорта и час на ско
ростной разбор дела. Остальное время 
но-прежнему в кабинете, за бумагой, 
у телефона. Один из опытных инст
рукторов орготдела, по специально
сти агроном, с десятилетним стажем 
работы в райкоме В. С. Ермаченко 
смог в январе выбраться в команди
ровку всего лишь раз. Выехал 2 4  
числа и в тот же день возвратился 
обратно. Был он в том самом колхозе 
«Комсомолец», где живет и трудится 
телятница тов. Чубарова, та самая, 
которая провозгласила с трибуны пар
тийной конференции: «Да побывайте 
же у нас, товарищи!..» Что ж, побы
вали. Попробуй теперь скажи, что не 
был инструктор на колхозной зем
ле. Но какой толк? В спешке четы- 
рехчасовото визита он не успел ра
зобраться ни в чем, не посоветовал, 
как лучше организовать работу ком
мунистов.

Инструктор промышленного отдела 
тов. Кикот вел очередной телефон
ный разговор.

—  Алло, леспромхоз! Как там у  
вас?

Поговорил, что-то узнал и начал 
строчить бумагу. В этом году он не 
был еще в командировках.

- - - - Что ж так?
—  Новичок еще, осваивается.
Но где, как не в партийной орга

низации, может лучше всего пройти 
свою стажировку начинающий ин
структор?

Можно, конртао, сослаться на 
неопытность отдельных работников, 
на неукомплектованность штата. Но 
где же в таком случае силы актива, 
членов райкома? Даже после конфе
ренции они не используются с той

отдачей, чтобы быстро изменить 
стиль работы, глубже вторгнуться в 
жизнь партийных организаций, жить 
их заботами, планами. А ведь это те 
самые требования, что предъявили к 
районному партийному звену мартов
ский и сентябрьский Пленумы ЦК 
КПСС.

«...У спех развития нашей эконо
мики, —  говорится, например, в ма
териалах сентябрьского Пленума, —  
в решающей мере будет зависеть от 
политической и организаторской ра
боты нашей партии, партийных орга
низаций, всех коммунистов». В но
вых условиях хозяйствования об этом 
ни в коем случае нельзя забывать. 
Тем более эти требования злободнев
но и настойчиво прозвучали в адрес 
райкома с трибуны конференции. А 
после нее прошел месяц.

За этот срок можно было приме
тить и устранить многие ошибки и 
промахи в деятельности партийных 
организаций. Тем более, некоторые 
недостатки были на виду у райкома, 
выпирали наружу. Взять хотя бы 
колхоз « 4 0  лет Октября». Еще до 
партийной конференции в этом хозяй
стве побывали тов. Шевчук и неко
торые инструкторы. Нельзя сказать, 
что секретарь партбюро колхоза тов. 
Матвеев скрыл от них тревожное по
ложение с зимовкой скота. Все рас
сказал: как погибло более десятка 
телят, как до истощения доведены 
стельные нетели, как из-за недостат
ка электроэнергии в хозяйстве не мо
гут организовать приготовление хвой
ной и сенной муки.

Эти, на первый взгляд, производ
ственные вопросы касались прежде 
всего организации людей, их настрое
ний и результатов труда —  того бое
вого настроя, за который в большей 
степени ответственны коммунисты. 
И что же? Осталась лишь видимость 
беспокойства. Даже после критики на 
партийной конференции работники 
райкома КПСС не вернулись больше 
к просьбам партийной организации. 
А они были существенными. Надо бы
ло пресечь безответственность спе
циалистов, оказать помощь в подборе 
кадров, в дополнительном изыска
ния кормов и так далее. Разумеется, 
многое зависело от самой партийной 
организации.

Но райком проглядел ошибки кол
хозного партбюро в преодолении воз
никших трудностей. Так и до сего

времени в телятнике-профилактории 
нет постоянных телятниц, специа
листы не следят за экономным расхо
дованием кормов, забросили зоо
техническую учебу, производствен
ные совещания проходят от случая 
к случаю, никто не помог организо
вать соревнование работников ферм 
за экономное расходование кормов и 
полное сохранение молодняка.

Чаше стали бывать райкомовцы в 
партийных организациях самого горо
да Асина. Это изменение к лучшему 
подметили многие партийные вожа
ки предприятий.

—  После конференции, —  гово
рит секретарь парткома ЛПДК т. Иса
ков,—  мы не жалуемся на недоста
ток помощи райкома. Многие райко
мовцы побывали в коллективе, при
сутствовали на заседаниях цеховых 
партбюро и партийных собраниях. 
Сумели подметить новые начинания 
и вскрыть недостатки.

Но так может сказать не каждый 
коммунист промышленного предприя
тия, тем более лесозаготовители. Их 
паоторганизапии обходят стороной.

Конечно, не обязательно самим ра
ботникам аппарата райкома КПСС 
ежедневно бывать в той или иной 
первичной партийной организации. 
Нх 7 7 . Но надо учесть, что это поч
ти по одной организации на члена 
райкома.

Однако по-прежнему в ряде пар
тийных организаций тщетно ожидают 
полпредов райкома, чтобы решить 
наболевшие вопросы, посоветовать

ся. как лучше построить в местных 
условиях политическую и организа
торскую работу коммунистов.

Члены парткома Лайского леспром
хоза все еще бьются над задачей, как 
им лучше использовать основные 
фонды предприятия. В колхозах 
«Заря» и «Комсомолец» сетуют 
сейчас на снижение производства мо
лока и ожидают совета, как органи
зовать боевое соревнование животно
водов.

И время не ждет. Чтобы поспевать 
за ним, работникам райкома надо 
жить в гуше народа, а не за закрыты
ми дверями своих кабинетов. Тогда 
уж наверняка никто не скажет: «Нх 
портят телефоны».

С. КЫТМАНОВ.
Асиновский район.

В 1959 году Томская комплексная экспедиция разведала ог
неупорные глины Омутнинского месторождения. В 1962 году 
экспедиция обратилась в университет с просьбой исследовать 
адсорбционные свойства этих глин, изыскать возможность при
менения их для осветления нефтепродуктов. На кафедре физи
ческой и коллоидной химии было исследовано 26 проб глии 
Омутнинского месторождения и выяснено, что все они облада
ют указанными свойствами. Мы изучили зависимость адсоро- 
ционной способности глин от степени их размола, от времени 
контакта с адсорбером. Определяли удельный вес, вязкость, 
оптическую плотность, содержание серы, коксовое числа. Когда 
нефтепродукты очищались этими глинами, то оказалась, что 
при применении перколяционного метода нефтепродукты хоро
шо очищаются от смол, а при контактном фильтровании от 
сернистых соединений. В результате исследований практически 
обосновано использование глин Омутнинского месторождения 
для очистки нефтепродуктов.

Работы эти получили положительный отзыв Томской комп
лексной экспедиции. Глины Омутнинского месторождения ока
зались по составу близкими к искусственным алюмосиликат
ным катализаторам крекинга нефти н облагораживания бензи
нов.

В настоящее время на кафедре продолжаются исследования 
адсорбционных свойств этих глин и как катализаторов. Фото
корреспондент Ф. Хитриневич запечатлел ассистента нашей 
кафедры Нину Ивановну Петрову за определением пористости 
катализаторов (снимок в центре). От пористости зависит каче
ство катализаторов. Нужно много раз провести один и тот же 
эксперимент, чтобы сказать—-велика или мала пористость.

Сейчас, наверное, нет такого человека, который бы не зная, 
что такое формальдегид. Из него получают пластмассы и поли
меры, это замечательное дезинфицирующее и консервирующее 
средство. А как получается формальдегид? В промышленных 
условиях — из метанола, из попутных газов. Для Томской об
ласти это очень важно, коль скоро здесь будет развиваться 
нефтехимия. Доцент, кандидат химических наук Лариса Нико
лаевна Курина н младший научный сотрудник Людмила 
Ивановна Шакирова (на снимке справа) получают в лаборатор
ных условиях формальдегид путем окисления метанола. Это 
длительный каталитический процесс. Работа выполняется по 
хоздоговору с одним из предприятий Сибири,

В области предполагается развивать нефтехимию, и поэтому 
параллельно с вопросами технологии необходимо решать и тео
ретические вопросы нефтехимии. Кафедра получила новые уста
новки, которые позволят расширить фронт исследований. На 
крайнем снимке слева — лаборантка Валентина Павловна Ви- 
дяйкина, которая монтирует вакуумную установку. С помощью 
ее можно будет определять удельную поверхность катализаторов. .... ....

Л. МАИДАНОВСКАЯ, 
заведующая кафедрой физической и колло
идной химии университета, доцент.

500 кубометров тепла
Начались испытания нового, 

так называемого «пикового» бой
лера, сооруженного на ГРЭС-Н 
работниками Томского монтажно
го участка треста «Сибнефтехим- 
монтаж» под руководством прора
ба Г. 3. Гаака. Новый бойлер вме
стимостью в 5 0 0  кубических мет
ров должен обеспечивать снабже
ние горячей водой теплофикаци
онной сети города в период наи
большей нагрузки —  в часы 
«п и к». Одновременно начато ис

пытание первой очереди системы 
химводоочистки, также смошгиро- 
ванной работниками участка. Поо» 
ле того, как бойлер и другие си
стемы, связанные с ним, вступят 
в строй, станет возможным пере
ход к прямому снабжению квар
тир горячей водощ минуя мест
ные «домовые» распределители- 
бойлеры. Прямой водоразбор по
зволит дать томичам значительно 
больше тепла, а новые сооруже
ния химводоочистки —  более чи
стую горячую, воду. Работника 
«Оибнефтехиммонтажа» дали ело-

Р О М А Н Т И К А  И  Б Ы Т« З А  Р У Л Е М »
Новая многотиражная 

г а з е т а

Вышел первый ном ер многоти
ражной газеты «За рулем» Том
ского  облавю управления и об
кома проф сою за работников 
связи, автотранспорта и шоссей
ных дорог.

Газета открывается письмом 
редакции, обращ енны м к своим 
читателям. В |.ем она призывает 
автотранспортников активно со
трудничать в газете, писать обо 
всем, что их волнует, о работе, 
о  товарищах.

С интересным материалом вы
ступил старший экономист авто
хозяйства N° 1 С. Старухин. В те
кущ ем  году коллектив этого авто
хозяйства одним из первых в об
ласти перейдет на новые условия 
работы. В статье «Пионеры эко 
ном ического поиска» автор рас
сказывает, что новый метод пла
нирования и материального сти
мулирования даст возможность 
в 1966 году увеличить доходы по 
сравнению с 1965 годом  на 60 
процентов и получить прибыли на 
90 процентов больше прош логод
него.

В одной из корреспонденций 
говорится об опыте работы луч
шего шофера автобусного парка 
П. И. Антонина.

Заместитель начальника авто
управления тов. Ш евцов в статье 
«Ответственные задачи авто
транспортников» подвел итоги 

работы за прошедш ий год, рас
сказал об организации соревно
вания за досрочное выполнение 
государственного плана грузопас
сажирских перевозок.

О т души желаем редколлегии 
нового печатного органа и его 
авторскому активу делать газе
ту интересной, боевой, быть хо
рош им пом ощ ником  партийных, 
проф союзны х, комсомольских 
организаций, всего коллектива 
областного автоуправления в ре
шении больших задач, стоящих 
перед автотранспортниками обла
сти.

О профессии развед
чиков недр сложилось 
мнение, как о романтиче
ской. Да, они первыми 
вспугивают вековую ти
шину тайги, прорубают
ся сквозь дебри, проникают в земные 
глубины. Труд первооткрывателей 
действительно полон романтики, но 
не ложной, а проверенной суровыми 
испытаниями. Разведчики уходят 
вперед, а за н и ш  поднимаются го
рода. осваиваются новые промышлен
ные районы.

Коллективы Средне-Обской комп
лексной геофизической экспедиции и 
Коянашевской промысловой партии 
ведут поиск структур, благоприятных 
для скоплений нефти и газа, прово
дят каротаж, выявляют и опробыва- 
ют нефтяные и газовые пласты. Они 
первыми указывают путь к раскры
тию тайн земных недр. Это они под
готовили реальную базу для созда
ния в Томской области нового неф
тегазоносного бассейна страны.

Труд и быт первых землепрохоя- 
цев-геофизиков в условиях север
ных необжитых районов нелегок. По 
заранее намеченным направлениям—  
профилям с бензопилами и трактора
ми уходят в тайгу топоотряды, про
кладывают путь сейсморазведчикам, 
а те бурят скважины, производят в 
них взрывы и регистрируют сейсми
ческими станциями колебания зем
ной коры. Они готовят данные, кото
рые затем обрабатываются и изуча
ются специалистами.

Но вот «отстреляна», как говорят 
сейсморазведчики, одна точка про
тяженностью 6 0 0 — 7 0 0  метров ,̂ —  
и опять со всей своей техникой пе
редвигаются отряды на следующую 
стоянку. И так шаг за шагом, в по
стоянном движении. 5 — 12  стоянок 
в день, до 4 5 0  километров в зим
ний сезон проходит один отряд. А 
их в экспедиции только зимой на
считывается около 2 0 .

Много забот и трудностей у руко
водителей по снаряжению отрядов. 
Еше летом строятся и завозятся по 
воде в районы работ передвижные 
домики-балки для жилья, буровые 
агрегаты, тракторы, тягачи, горюче
смазочные, взрывные и другие тех
нические материалы. Надо доставить

инструмент, оборудование, спецодеж
ду и продовольствие, построить на 
базах жилье и производственные по
мещения, перевезти рабочих, специа
листов. Такая подготовка проводит
ся ежегодно.

Много месяцев живут разведчики 
недр в балках —  передвижных до
миках. Это весьма примитивное, без 
всяких удобств жилье: дощатый ва
гончик на металлических или дере
вянных санях площадью в 8  квад
ратных метров с двухъярусными

жесткими полками для четырех че
ловек. Железная сварная печка, ое- 
вешение от аккумуляторов или ке
росиновой лампы. Ватный спальный 
мешок. Вот и весь «дом» геофизика.

Причем, надо учесть, что балки 
рассыхаются при передвижении по 
тайге, расшатываются и часто лома
ются, а потом сквозь щели и двери 
быстро проникает холод. И_если то- 
ййтся печка —  на верхней полке 
невыносимая жара, на полу —  в ва
ленках мерзнут ноги. Погасли ночью 
дрова, температура быстро падает, и 
часто к утру спальный мешок при
мерзает к стенке.

После трудового дня на морозе 
приходят рабочий и инженерно-тех
нические работники в свои застыв
шие за день балки. Начинается за
готовка дров, снеГа для приготовле
ния воды. Отогреваются балок и за
мерзшие за день продукты, готовит
ся ужин. А потом небольшой само
деятельный культчас.

В топографических отрядах еше 
труднее. По пояс в снегу нужно ва
лить деревья, раскряжевывать и 
вручную стаскивать древесину, под
готовить просеку, загагить участки 
болот, построить переправу через 
ручьи для продвижения сейсмораз
ведчиков. Обслуживать и ремонтиро

вать тракторы механизаторам прихо
дится в тайге на открытом воз
духе. Надо помыться в бане _—  ею 
служит малоприспособленный для 
этой цели все тот же балок.

Каротажные отряды, проводящие 
исследования скважин, часто не име
ют места для отдыха. Рубленые до
мики, которые строят для себя буро
вые бригады, не могут вместить всех, 
кого застает ночь на скважине.

В прошлом году на базах нефте
разведок для промысловых геофизи

ческих отрядов было построено 2 0  
квартир. Это несколько улучшило 
быт каротажников. Нынче нужно 
продолжить работу и построить еще 
30 квартир.

Прошедшая недавно отчетно-вы
борная профсоюзная конференция 
Колпашевской промысловой партии 
просила руководство Новосибирско
го геологоуправления выделить для 
этих целей, а также для постройки 
гаражей и других производственных 
зданий необходимые средства. Толь
ко в этом случае условия труда и 
быта каротажников на базах нефте
разведок будут более или менее нор
мальными.

Для .обеспечения жильем промыс
ловых отрядов на скважинах крайне 
необходимо,, или увеличить размеры 
домиков буровых бригад или выде
лить специальные балки. Без этого 
немыслимо выполнять . заявки неф
теразведок по каротажу. Мы надеем
ся, что геологическое управление в 
текущем году решит эти насущные 
задачи.
• Хуже обстоит дело с бытом сей

сморазведочных отрядов. Эта задача 
не под силу Средне-Обской экспеди
ции. Стремления в течение послед
них лет улучшить конструкцию бал
ков, сделать их более теплыми я

удобными, не увенчались успехом. 
Здесь нужна помощь проектных ин
ститутов и работников промышлен
ности, в частности, города Томска.
5 Большие народнохозяйственные за
дачи, которые решают геофизики по 
созданию нового нефтегазоносного 
бассейна на севере области, их по
истине героический труд заслужива
ют того, чтобы наша промышлен
ность помогла построить комплекс 
жилых передвижных домиков и куль
турно-бытовых вагончиков. Это был

бы большой подарок всех томичей 
полевым геофизикам, а они, в свою 
очередь, не останутся в долгу, по- 
радтют новыми открытиями.

Какой нужен, например, балок? 
Нас устроят металлические, неболь
шие по размерам компактные домики- 
вагончики на санях с широким по
лозом и прицепными устройствами. 
Они должны быть утеплены легким 
материалом, рассчитанным на тем
пературу минус 50  градусов. Нужна 
система отопления дровами с  круго
вым обогревом, а также мягкие от
кидные полки для четырех человек, 
столик, шкафчики для одежды, ящи
ки для постелей и хранения продук
тов, маленькая оборудованная кухня 
в передней. Важна удобная система 
освещения и радиофикации. Таков в 
общем должен быть домик-вагончик 
для сейсморазведчиков и топоотрядов. 
Однако вес его не должен превышать 
5 — 6 тонн. Нужда в таких домиках- 
вагончиках большая у всех геолого
разведчиков Сибири.

После изготовления опытных об4 
разцов и производственных испыта
ний можно было бы организовать их 
массовое производство в заводских 
условиях. Проведение такого меро
приятия коренным образом улучшит 
бьгг многих тцсяч геологоразведчи

ков, значительно сократит затраты 
государственных средств и избавит 
специалистов —  геологов и геофи
зиков —  от несвойственной им боль
шой и трудной работы по строитель
ству.

И еше один важный вопрос. Б 
Колпашеве на базе Средне-Обской 
экспедиции построен поселок геофи^ 
зиков из деревянных домов с жилой 
площадью около 5 тысяч квадратных 
метров, с детскими садами, магази
ном, мастерскими, складами, гара
жом. Ежегодно строятся новые дере
вянные дома, однако жилья экспе
диции не хватает, главным об
разом, для полевиков и вновь при
бывших специалистов. Многие дома, 
построенные в первые годы изыска
ний, требуют капитального ремонта. 
Тратятся большие средства на это.

Настало время отказаться от даль
нейшего строительства временных 
деревянных домов в городе Кодпаше- 
ве, так как это невыгодно и для го
сударства, и для экспедиции. Пора 
перейти к сооружению капитальных 
кирпичных благоустроенных зданий 
для Средне-Обской экспедиции с уче
том нужд промысловой партии.

Стоит задуматься о полевом сна
ряжении и спецодежде. Они остались 
на уровне 4 0 -х  годов. Палатки, ко
торыми пользуются разведчики, тя
желые, протекают, от сырости быст
ро выходят из строя. Нет мягких 
теплых палаток для зимы. Спецодеж
да и обувь непрочная, неудобная для 
носки, некрасивая. Спальные мешки 
холодные. Все это также создает 
большие трудности для геофизиков.

Сейчас эффективность поисков но
вых месторождений нефти и газа на 
томской земле во многом будет за
висеть от быта геологоразведчиков, 
от условий их труда и отдыха. Про
блемам их быта пора уделить самое 
серьезное внимание.

М. ТРИГУБОВИЧ, 
председатель г̂руппового коми
тета профсоюза Новосибирского 
геофизического треста, 
г, Коллаш ево,

во: пустить всю новую систему в 
эксплуатацию к XXIII съезду 
КПСС.

Н. ОЛЕЙНИК.

н  а п о м о щ ь  
б у д у щ е м у  
у  р о ус а ю

Из полях ещ е лежат глубокие 
сугробы. А  на областной базе 
«Сельхозтехники» может пока* 
заться, что уже наступила страд
ная пора. Здесь получено м ного  
новой техники для колхозных и 
совхозных полей. Поблескивая 
свежей краской, стоят 120 трак
торов МТЗ-50, или, попросту го
воря, «Беларусь». Их прислали к  
нам с М инского тракторного за
вода, На днях эти машины будут- 
отправлены хлеборобам Ш егар- 
ского, Кэж евниковского , Б а в а р 
ского и ряда других районов. Не* 
сколько позже, в марте, отпра
вятся в разные концы области 
две сотни самоходных комбайнов 
СК-З, полученных базой с Крас
ноярского  комбайнового завода, 
есть у работников базы и еще 
один подарок труж еникам " села 
— двадцать передвижных суши
лок. С помощ ью  этих механизм 
мов, которые легко тренспсути* 
руются трактором или автРмаши* 
ной, зерно м ож но  сушить прямо 
в поле,

Г. ИВАНОВ,

Для вас, мужчины
На областную торговую ба$д 

«Рособувьторга* начала поступать 
большая партия обуви с Новоси* 
бирского кожевенного завода. В 
основном, sто — мужские теплые 
ботинки, суконные, с храмовой ог« 
делкой, сделанные на модной ко» 
лодке. Всею  в область их должна 
поступить больше 10.000 пар. На 
днях вта популярная и дешевая 
(десять-одиннадцать рублей параJ 
обувь поступит а магазины облав 
стного центра.

А. Г АБ ИДУ ЛИН,

Р У К У  Д Р У Ж Б Ы - Н Е Ф Т Е Р А З В Е Д Ч И К А М

Я
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Пресс-конференция, посвященная триумфу „Л ун ы -9 “
Н ЕДЕЛЯ ЛУНЫ», захватившая 

весь мир, начина^ с того памят
ного вечера 3 февраля, когда точно по 
расписанию в 21 час 45 минут 30 секунд 
по московскому времени советская авто
матическая станция «Луна-9» осуществи
ла мягкую посадку на поверхность Луны, 
10 февраля завершилась пресс-конфе
ренцией советских и иностранных журна
листов в Московском Доме ученых.

Каждый день этой недели приносил 
все новые события, поражавшие вообра
жение, вызывавшие восхищение величи
ем человеческого гения, неиссякаемыми 
творческими возможностями советской 
науки и техники,' нашим народом, творя
щим подлинные чудеса.

Наблюдая снимки, лунных ландшаф
тов, полученные в непосредственном со
прикосновении с ними, присутствуя на 
телевизионных передачах, которые слов
но переносили нас в холодную призрач
ную суровость лунного мира, люди зада
вали себе вопросы: «А  как это стало 
возможным?», «О чем поведала Москве' 
Луна?».

Зал Дома ученых переполнен. Щелка
ют многочисленные фотоаппараты, стре
кочут кино- и телекамеры, запечатлевая 
представленные к пресс-конференции 
уникальные снимки лунной поверхно
сти...

Обращаясь к журналистам, президент 
Академии наук СССР академик М. В. 
Келдыш сказал:

Запуск первого искусственного спут
ника Земли открыл новую эпоху в позна
нии Вселенной. Научные измерения на 
спутниках и дальних космических раке
тах уже принесли много новых важных 
сведений об околоземном пространстве, 
о  процессах, происходящих в космосе на 
громадных удалениях от Земли. С пер
вым полетом человека на корабле-спут
нике мы вступили в эру космических по
летов. Следующий важнейший этап — 
это осуществление межпланетных пере
летов, сначала автоматических аппара
тов с доставкой научных приборов на 
другие небесные тела и в дальнейшем 
перелеты людей. Это важнейшие шаги в 
развитии науки, в завоевании человеком 
Вселенной.

Станция «Луна-9», говорит ученый, 
совершила впервые мягкую посадку на 
ближайшее к нам небесное тело — Лу
ну. Прилунение было осуществлено в 
восточной части Океана бурь вблизи эк
ватора. В течение последующих трех 
дней регулярно передавались на Землю 
фототелевизионные изображения лунной 
поверхности и различная телеметриче
ская информация.

Полет и прилунение автоматической 
станции «Луна-9», подчеркнул ученый, 
огромное событие в развитии космонав
тики.

Многолетние наблюдения Луны с по
верхности Земли дали много ценных све
дений о ее природе, продолжал он. С 
помощью оптических телескопов, с ис
пользованием приборов, основанных на

новейших достижениях физики, а также 
радиотелескопов и радиолокаторов бы
ли проведены измерения, требующие 
высокого экспериментального мастерст
ва. Они позволили определить размеры 
Луны и ее путь вокруг Земли, форму и 
расположение деталей рельефа, полу
чить сведения о тепловом режиме лун
ной поверхности, цвете лунной почвы, 
законах рассеяния света и радиоволн.

Полетами советских лунников откры
лась новая страница в изучении Луны и 
окололунного пространства, подчеркнул 
ученый. Запуск в сентябре 1959 года 
автоматической станции «Луна-2» дал 
ученым сведения о том, что у Луны от
сутствуют заметное магнитное поле и 
пояса радиации. Месяц спустя «Луна-3» 
впервые сфотографировала обратную 
сторону Луны и фототелевизионным спо
собом передала на Землю снимки огром
ной научной ценности. Фотографии, пе
реданные автоматической станцией 
«Зонд-З» в июле 1965 года почти не ос
тавили на невидимой стороне Луны «бе
лых пятен». Фотоснимки видимой сторо
ны лунной поверхности с хорошим разре
шением получены в результате запусков 
американских космических аппаратов 
«Рейнджер» в 1964— 65 гг.

Однако такие характеристики Луны, 
как химический и минералогический со
став ее поверхности, структура лунных 
недр, сейсмичность Луны, носят харак
тер гипотез. На основании данных на
земных наблюдений высказывались раз
личные предположения: о пылевом по
крове, пемзовой или шлаковой структу
ре, лавовых потоках, об особых, не су
ществующих на Земле, ажурных мине
ральных структурах, образовавшихся за 
счет слипания малых частиц, лунного 
грунта.

Осуществление мягкой посадки откры
вает пути для непосредственного изуче
ния этих проблем заявил М. В. Келдыш. 
Выдающееся научное значение имеют 
уже переданные автоматической станци
ей «Луна-9» изображения лунного ланд
шафта вокруг станции. Мы впервые 
смогли увидеть в непосредственной бли
зости кусочек поверхности Луны. Мы 
видим, что поверхность Луны состоит из 
достаточно прочных пород типа пемзы 
или шлака. Она оказалась достаточно 
прочной, подчеркнул ученый, чтобы 
станция не погрузилась. Несомненно, 
что дальнейшие выводы, которые будут 
сделаны в результате детального изуче
ния этих уникальных фотоснимков, еще 
больше обогатят нас знаниями о лунной 
поверхности.

Задача осуществления мягкой посад
ки на Луну была чрезвычайно сложна в 
техническом отношении. На Луне нет ат
мосферы, которая могла бы затормозить 
движение космического аппарата, подле
тающего со скоростью около двух с по
ловиной километров в секунду. Все это 
осложнялось полным отсутствием сведе
ний о свойствах лунной поверхности.

Для осуществления мягкой посадки на 
лунную поверхность потребовалось соче

тание быстродействующих и точных уп
равляющих автоматов с совершенными 
измерительными средствами.

Я хотел бы отметить, сказал М. В. 
Келдыш, что много таланта и труда в 
успешное осуществление этого достиже
ния было внесено покойным академиком
С. П. Королевым.

Полет станции «Луна-9», отметил в 
заключение президент АН СССР, откры
вает огромные возможности в изучении 
Луны и является крупнейшим шагом на 
пути осуществления полетов человека 
на другие небесные тела. Этот полет — 
большой успех советских ученых, инже
неров и рабочих, новый выдающийся 
вклад нашей страны в прогресс челове
чества.

Выступает профессор А. И. Лебедин
ский.

«Автоматический космонавт», сообщил 
он, осмотрел окружающую его местность 
несколько раз, при различных высотах 
Солнца над горизонтом. Это очень важно, 
так как дает возможность исследовать 
неровности на лунной поверхности. Дело 
в том, что вид лунного ландшафта силь
но изменяется по мере поднятия Солнца 
над горизонтом. На снимках, ‘полученных 
во время первого сеанса, заметны даже 
очень пологие неровности грунта, но те
ряются многие детали, оказавшиеся в 
тени. Плохо виден из-за бликов восточ
ный сектор панорамы, в котором нахо
дится Солнце.

Наиболее эффектна панорама, отно
сящаяся к третьему сеансу, когда при 
высоте Солнца около 27 градусов блики 
уже исчезли, а тени еще достаточно хо
рошо подчеркивают впадины и выступы 
с крутыми краями. Серия панорамных 
снимков при различных высотах Солнца 
над горизонтом дает возможность, образ
но говоря, вылепить макет окружающего 
станцию ландшафта.

Длительность работы станции, гово
рит А. И. Лебединский, определялась ее 
энергоресурсами. По программе станция 
должна была прекратить работу после 
третьей фототелевизионной передачи па
норамы. Однако остался еще некоторый 
запас электроэнергии, за счет которого 
был проведен последний сеанс передачи 
информации через 75 часов после при
лунения.

Затем ученый предлагает участникам 
пресс-конференции совершить своеобраз
ную экскурсию по Луне. На представлен
ной журналистам лунной панораме виден 
ландшафт, окружающий станцию, и ряд 
деталей конструкции аппарата.

Детали станции, говорит профессор, 
кажутся очень большими, так как нахо
дятся близко от съемочной камеры. Что
бы представить себе разрешающую спо
собность этой камеры на близких рассто
яниях, надо обратить внимание на фото
метрическую шкалу в левой части пано
рамы. Ее размер не больше спичечной 
коробки, а толшина видимого здесь же 
шнурка — около миллиметра.

Местность вокруг станции покрыта 
множеством мелких бугорков и впадин.

Лично мне, по первому впечатлению, ка
жется, что лунная-поверхность подвер
галась многократной переработке. Ее 
почва дробилась при бомбардировке ме
теоритами, затем диффузионным ваку
умным слипанием объединялась в твер
дую породу и растрескивалась из-за 
резких изменений температуры при сме
не дня и ночи и, в особенности, при сол
нечных затмениях. И все это повторя
лось много раз за многие сотни миллио
нов лет.

При полете автоматической станции 
«Луна-9» проводились измерения дозы 
.излучений, существующие в межпланет
ном пространстве и на поверхности Лу
ны. Как показала расшифровка получен
ных сигналов, доза радиации на поверх
ности Луны составляет 30 миллир'ад в 
сутки. Обнаружено добавочное излуче
ние от Луны, которое, возможно, вызва
но ядерными реакциями, происходящи
ми под действием космических лучей в 
ее поверхностных слоях. Дальнейшие 
исследования помогут нам раскрыть 
тайны химического состава пород Луны.

Перед журналистами затем выступил 
академик А. П. Виноградов.

Космическая химия — новая ветвь 
науки о Вселенной — рождением своим 
во многом обязана этому ученому. Он 
сообщил новые данные науки о форми
ровании планет.

Экспериментально нами было показа
но, рассказал А. П. Виноградов, что 
внешние оболочки планет, подобные зем
ной коре, образуются -путем выплавле
ния легкоплавкого вещества на поверх
ность. Эта дифференциация происходит 
под влиянием разогревания радиоактив
ным теплом. Вследствие этого первичное 
метеоритное вещество планеты расщеп
ляется на тугоплавкую и легкоплавкую 
фазы. Легкоплавкая фаза представляет 
собою базальтовое вещество и изливает
ся в виде лавы на поверхность планеты. 
Выплавление базальтов сопровождается 
процессом дегазации воды, кислых ды
мов вулканических извержений. Вулка
нический ландшафт Луны, отмечает уче
ный, указывает на тот же процесс.

Ученый особо останавливается на 
сравнительных характеристиках различ
ных образований на Земле и Луне. Так, 
максимальные поперечные размеры кра
теров на Земле — 30 километров, на 
Луне — в поле слабого тяготения и при 
отсутствии атмосферы — до 300 кило
метров. Излияние базальтовой лавы на 
Луне происходит в вакууме. Поэтому и 
освобождение ее от газовой фазы, паров 
воды происходило несколько иначе, чем 
на Земле. Например, пузыри газов в ла
ве и газовые полости могли быть здесь 
более значительных размеров, чем при 
аналогичном процессе на Земле. Газы, 
вода — в силу тех же обстоятельств — 
отлетали с Луны и переносились в кос
мическое пространство. Некоторые лег
колетучие продукты вулканического ха
рактера могли войти в химические сое
динения с твердым веществом — лавой, 
например, под влиянием солнечного вет
ра..

Обращаясь к изображениям, получен
ным с автоматической станции «Луна-9», 
академик анализирует, что же представ
ляет собой поверхность Луны в области 
ее «морен».

Вы видите, говорит А. П. Виноградов, 
твердую, более-менее ровную поверх
ность, судя по линии горизонта, слабо 
волнистую. Первое впечатление, что это 
высокогорная каменная пустыня. Основ
ным элементом рельефа твердой поверх
ности Луны являются ямки разного раз
мера, затем осколки пород — камни 
разной величины, лежащие на поверхно
сти и не потонувшие в грунте. Наконец, 
самым интересным является однообраз
ная микроскульптура поверхности пород 
лунных морей.

Всестороннее рассмотрение изображе
ний, переданных с «Луны-9», делает 
вывод ученый, убеждает, что перед на
ми площадные излияния базальтовой 
лавы. Это не туфы, которые образуются 
из осколков породы, пемзы, вулканоген
ного стекла, пепла. Они имеют обычно 
более грубую, блоковую структуру. Ям
ки — это, возможно, реликты первично
го рельефа, например, оставшиеся пос
ле газовых пузырей в лаве. Осколки 
пород — камни были набросаны на по
верхность лавы после ее остывания в ре
зультате взрыва вулканов или вследст
вие удара метеоритов.

Но как образовалась тонкая скульпту
ра поверхности морей Луны? —  ставит 
вопрос ученый.

По его мнению, однообразие микро
скульптуры указывает на регулярные 
факторы, воздействующие на поверх
ность лунных морей. Можно догады
ваться, однако, что рельеф, который мы 
видим, — это вторичная картина, воз
никшая на поверхности Луны под влия
нием разных факторов, например, зна
чительного колебания температуры от 
плюс 100 до минус 150 град5гсов по 
Цельсию, а также воздействия ударов 
микрометеоритов, корпускулярного, 
рентгеновского и ультрафиолетового об
лучения Солнцем. Ученый полагает, что 
вследствие этого своеобразия процессов 
на Луне, мы, вероятно, встретимся с но-, 
выми для нас минералами. Эти процессы 
привели к образованию пористой твер
дой поверхности морей Луны. Ученый 
не исключает вместе с тем возможности 
наличия какого-либо пылеобразного ве
щества на Луне. Окончательный вывод 
о всей поверхности Луны можно будет 
сделать при дальнейших исследованиях.

На трибуне— старейшина советских 
астрономов академик А. А. Михайлов.

— Впервые в истории человечества, 
— говорит ученый, — удалась переброс
ка с Земли действующей аппаратуры на 
другое небесное тело. С помощью авто
матической телевизионной камеры полу
чены изображения, передающие в мель
чайших деталях структуру части лунной 
поверхности, окружающей станцию в ра
диусе около 1,5 километра. Замеча
тельно, что этот микрорельеф напомина
ет уменьшенный в тысячи раз известный

нам по наблюдениям с Земли общий 
рельеф Луны. Здесь видны круглые 
впадины, похожие на обычные кратеры, 
сильная нзрытость с преобладанием 
круглых ямок, напоминающая горный 
район близ южного полюса Луны. По-ви
димому, такое сходство между макро- я 
микроструктурой рельефа говорит об 
общности факторов, создававших различ
ные образования на поверхности Луны,
. Еще' недавно велись споры о том, ка
кова поверхность Луны. Этот вопрос 
имел решающее значение для возможно
сти посадки на нее станции, . которая 
стояла бы на прочном грунте, а не по
тонула в глубокой пыли. Большинство 
наших селенологов считало, что грунт 
на Луне выдержит нагрузку весом даже 
в сотни килограммов . Я вспоминаю, как 
шесть лет тому назад на международном 
симпозиуме по Луне в Ленинграде' и 
Пулковской обсерватории наш крупный 
специалист по планетоведению, недавно 
скончавшийся профессор Всеволод Ша« 
ронов демонстрировал искусственно по
лученный кусок вещества, по своим фо
тометрическим и поляризационным свой
ствам соответствующего веществу лун
ной поверхности. Это был темный, нозд
реватый, довольно легкий камень, напо
минающий кусок* шлака или туфа, доста
точно прочный и способный выдержать' 
без раздробления довольно значитель
ное давление. Теперь мы знаем, что об-* 
разёц Шаронова довольно близок к ре
альному лунному веществу.

Академик А. А. Михайлов говорит об 
огромных перспективах, которые откры
вает для астрономии, геофизики, метео
рологии, а также геологии и космого
нии организация на Луне длительно дей
ствующей обсерватории. Теперь это ре
ально. С Луны можно наблюдать космос 
во всем его многообразии и величии. 
Медленность осевого вращения Луны и 
малая сила тяжести на ее поверхности 
будут благоприятны для устройства и 
эксплуатации лунной обсерватории, хотя 
огромные перепады температуры от дня 
к ночи создадут и большие дополнитель
ные трудности.

Сделан еще один, важнейший шаг S 
направлении проникновения в необъят
ные глубины Вселенной и разгадке мно
гих ее тайн. В связи <• этим, мы, астро
номы, частенько вспоминаем высказыва
ние французского философа Огюста Кон
та, писавшего в 1830 году в своем «Кур
се позитивной философии», что люди ни
когда не узнают ни химического состава; 
небесных тел, ни их минералогического, 
строения. Изобретение спектрального 
анализа разрушило первый из этих за
претов. Ныне мы становимся свидетеля-* 
ми крушения второго запрета: минера
логический состав Луны перестает быть! 
загадкой. И я уверен, в скором времени 
в наших земных лабораториях будут 
исследоваться образцы -лунных горных 
пород.

Затем ученые ответили на вопрос*? 
журналистов.

(ТАСС).

Новый газопровод в Болгарии

СЪЕЗД ГЕНЕРАЛЬНОГО 
СОВЕТА ПРОФСОЮЗОВ 

Я П О Н И И
Т О К И О , 10 февраля. (Т А С С ).  

«Рабочие не сдаются»  — этой пес
ней, ставшей боевым гимном япон
ских тоидящихся, сегодня в То
кио закончил оаботц 30-й внеоче
редной съезд  генерального совета 
профсоюзов Японии (С О Х И О ).  
объединяющ его более 4 миллионов 
200 тысяч человек.

Около 800 делегатов одобрили 
курс действий этого самого массо
вого профобъединения страны на 
1966 год. Участники съезда апло
дисментами встретили приветствия, 
поступившие от различных япон
ских демократических организаций 
и от ВЦСПС.

С ъезд  проходил под лозунгами 
усиления, особенно в весенний пе
риод, забастовочной борьбы за по
вышение зарплаты, против роста 
цен, против капиталистической 
«рационализации». Его делегаты 
решительно выступили против аг
рессии С Ш А во Вьетнаме, за лик
видацию японо-американского до
говора безопасности, за отставку 
кабинета Сото.

Генеоалъный совет профсоюзов 
Японии будет продолжать сбор 
40 миллионов подписей под пети
цией протеста против агрессии 
СШ А во Вьетнаме, еще шире раз
вернет движение против превра
щения Японии в атомную базу 
С Ш А .

У частники съезда приняли резо
люции протеста против возобнов
ления американских бомбардиро
вок территории ДРВ. «Этот агрес
сивный акт. — говорится в резо
люции, — еще рая показал всеми 
миру, что представляет собой так 
называемое «мирное наступление» 
СШ А. М ы требием немедленного 
прекращения агпессии во Вьетна
ме, вывода всех американских войск 
из этой страны и предоставления 
вьетнамскому народу права самому 
решать свою судьбу».

СОФИЯ. Болгарские строители досрочно 
завершили сооружение нового, второго по 
счету 20-километрового газопровода от се
ла Чирен, где находится месторождение 
газа, до города Воаца. Природный газ бу
дет использован на электроцентрали, а 
позднее удовлетворит потребности круп

нейшего в стране химического комбината, 
который строится на окраине города,

В строительстве газопровода Чирен —  
Враца. принимали участие советские спе
циалисты и использовалась советская 
техника.

(ТАСС).

Съезд партии Индийский национальный конгресс
ДЖАЙПУР. 10 Фев

раля. (Спец. корр. 
ТАСС). Председатель 
партии Индийский на
циональный конгресс 
К. Камарадж поднял 
сегодня в Джайпуре 
трехцветный флаг, воз
вещая о начале работы 
70-го съезда правящей 
партии Индии.

В краткой речи по 
случаю открытия 
съезда Камарадж оста
новился на усилиях

партии, направленных 
на достижение эконо
мического прогресса и 
повышение благосо
стояния индийского на
рода.

Увеличение объема 
производства я полное 
использование нацио

нальных ресурсов, под
черкнул он. даст Ин
дии возможность уста
новить «новый социа
листический порядок».

ДЖАЙПУР, 11 фев
раля. (ТАСС). Много

численные ораторы, 
выступившие здесь в 
первый день работы 
70-го съезда партии Ин
дийский национальный 
конгресс, -заявили о 
своем одобрении Таш
кентской декларации. 
Огромное историческое 
значение декларации 
подчеркнули Р. Редди, 
С. Паливал, В. Раджу 
и другие делегаты 
съезда, представляю
щие почти все штаты 
Индии. Они отметили

большую положитель
ную роль добрых услуг 
Советского Союза в 
индийско - пакистан
ских переговорах в 
Ташкенте, которые 
привели к установле
нию взаимопонимания 
между двумя странами.

После четырехчасо
вого обсуждения про
екта резолюции по 
Ташкентской деклара
ции он был одобрен 
редакционным комите
том единогласно, без 
каких-либо поправок.

«Нян зан»: Мы осуж даем агрессоров
ХАНОЙ,. 10 февраля; 

(ТАСС). Совещание в Гонолулу 
— это фарс разыгранный Сое
диненными Штатами. Оно, тем 
не менее, разоблачает темные 
замыслы империалистов США. 
Это совещание явилось «новым 
конкретным подтверждением их 
опасных планов, кроющихся в 
кампании «поисков мира». Так 
оценивает сегодня в передовой 
статье газета «Нян зан» гоно- 
лульское совещание президента 
СШ А Джонсона с марионеточ
ными «правителями» Южного 
Вьетнама.

Посылая сотни тысяч солдат 
для ведения агрессивной войны

во Вьетнаме. пишет газета, 
СШ А показывают свое подлин
ное обличье жестоких империа
листических агрессоров.

Мы, подчеркивает «Нян 
зан», перед всем миром, реши
тельно осуждаем планы импе
риалистов США усилить и рас
ширить агрессивную войну. 
Весь вьетнамский народ, сра
жающийся за свою независи
мость и свободу. за основные 
национальные права, преиспол
нен решимости сосредоточить 
все усилия для того, чтобы на
нести поражение американским 
агрессорам.

Совет Безопасности 
не вправе решать 
вьетнамский вопрос

ХАНОЙ, ' 10 февраля, 
(ТАСС). Ассоциация вьетнам
ских юристов опубликовала за
явление, в котором решительно 
протестует против вынесения 
вьетнамской проблемы на рас
смотрение Совета Безопасности, 
передает агентство ВИА.

Совет Безопасности, указы
вается в заявлении, не правомо
чен рассматривать вьетнамский 
вопрос.

Аналогичное заявление опуб
ликовала вьетнамская демокра
тическая партия.

3,5 миллиона неграмотных
НЬЮ-ЙОРК. 9 февраля. 

(Т А С С ). Свыше трех с половиной 
миллионов американцев совершен
но неграмотны. 19,5 млн. амери
канцев имеют только неполное 
среднее обрааование. Эти данные 
приведены сегодня в газете «Ва
шингтон пост».

«Долгое время иы считали, что 
население нашей страны хорошо 
образовано На самом деле это да
леко не так».—  з а я в и л  п р ед ст а в и 
т ель министерства здравоохране
ния и просвещения Рой Минине.

З а в е р е н и я
р а с и с т а м

ЛОНДОН, 11 фев
раля. (ТАСС). Пре
мьер-министр Вильсон 
вчера заявил, что «ан
глийское правительство 
по-прежнему совершен
но против использова
ния силы» в Южной 
Родезии.

Отвечая на вопросы 
в палате общин, Виль
сон заверял южноро
дезийских расистов, 
что «английская поли
тика (в отношении ре
жима Смита. — Прим. 
ТАСС) не изменилась».

В Республике Мали 
идет борьба с йегра- 
мотностью. Стар и 
млад сели за парты.

(Фото Кейстон — 
ТАСС).

ЗАПЕВ ПЕСНЮ КРАСИТ
Это собрание по содержанию не 

было похоже ни на одно из тех, 
которые мне случалось . видеть в 
прежние годы в колхозах. Раньше 
как бывало?. Докладчик частенько 
вел пустые разговоры в мировом 
масштабе, потом расписывал «небы 
валые» успехи, вскользь говорил о 
недостатках и завершал призывом 
твердой поступью идти вперед, к 
новым победам. Все это выгляде
ло пустозвонством. (

Председатель колхоза имени 
Свердлова И. В. Черноусое все 
вступление к докладу ограничил 
одной выдержкой из передовой 
«Правды» за I февраля- «Хозяйст
вовать экономно, расчетливо, что
бы вложенный в дело рубль давал 
максимальную отдачу, — это тре
бование с большой силой прозву
чало в решениях мартовского и 
сентябрьского Пленумов ЦК 
КПСС... Небывало большие сред
ства направляет сейчас государст
во в сельскохозяйственное произ
водство. Эти вложения сработают 
в полную силу лишь тогда, когда s 
колхозах и совхозах будут считать 
и беречь каждую копейку».

Докладчик и все выступавшие 
в прениях только и говорили о том, 
как быстрее поднять экономику хо
зяйства, как добиться того, чтобы 
при наименьших затратах труда и 
средств получа гь как можно боль
ше продукции.

Труженики сельхозартели имени 
Свердлова выполнили план-заказ 
государства на продажу всех видов 
сельскохозяйственной продукции. 
Родине сдано сверх задания 1.400 
центнеров зерна. 600 центнеров 
молока. 360 центнеров мяса. •

8 минувшем году планировалось 
получить по I 800 килограммов 
молока на корову Получено 2.015. 
А доярка Софья Коломина и того 
больше — 2.240 килограммов. Ес
ли бы все доярки добились такого 
же результата, как она, то колхоз 
получил бы дополнительно 950 
центнеров молока на сумму 17.500 
рублей

В минувшем году колхоз полу
чил 454.544 рубля дохода — на 
134 тысячи рублей больше, чем в 
1964 году В этом большую роль, 
конечно, сыграло повышение заку
почных цен на продукты сельско
го хозяйства и списание задолжен
ности по ссудам. Колхозники счи
тают себя в долгу перед партией и 
государством. Они думают о том, 
как лучше, быстрее оплатить полу
ченный аванс, как с пользой для 
общего дела израсходовать каж
дую копейку. Большие средства 
направляют они в неделимые фон
ды — на капитальное строитель
ство, приобретение техники, на 
развитие полеводства и животно
водства.

Колхозники понимают, что да
леко не все резервы еще использо
ваны. не все дары земли взяты. 
Сделан только зачин Но, как гово
рят запев песню красит.

На. рубль произведенных затрат 
получено 1 рубль 6 копеек дохода, 
то есть хозяйство оказалось рента
бельным. Но в докладе и выступ* 
лениях колхозников отмечалось, 
что уровень рентабельности был 
бы намного выше, если бы был вы*

Заметка
с отчетно-выборное 
собрания в колхозе

полнен план по себестоимости про
дукции. Производство зерна, семян 
льна и льносоломки, молока, сви
нины обошлось колхозу значитель
но дороже, чем намечалось. На
пример, центнер свинины при пла
не 77 рублей стоит 114. Только на 
этом колхоз потерял 3.330 рублей.

О чем прежде говорили на кол
хозных собраниях? Одному пред
седатель лошадь не выделил, что
бы съездить на базар, другому не 
вспахали огород, третьему не от
вели сенокоса, четвертого еще чем- 
то обошли.

Теперь основной источник лич
ного благополучия колхозника — 
общественное хозяйство. Напри
мер, в колхозе имени Свердлова в 
минувшем году выдано на трудо
день по полтора килограмма хлеба 
и по 60 копеек деньгами вместо 
45 копеек по плану. Это немало, в 
среднем по 3 руб. 18 коп. за вы
ход. Отсюда и новое отношение 
крестьян к труду, охране общест
венной собственности. Отсюда же
лание считать, оценивать выгоду 
каждой отрасли производства, кре
стьянская дотошность во все вник
нуть, все по-хозяйски обмозговать. 
Люди выросли. У них появились 
заботы не только о личном, но и 
общем благе Сегодня колхозника 
не удивишь такими экономически
ми понятиями, как производствен
ные затраты, себестоимость, цена, 
прибыль. И в этом одна из. замеча
тельных сторон происходящих пе
ремен в деревне, вызванных хозяй
ственной реформой.

Послушайте, что говорят нынеш
ние колхозники.

Тракторист В. Р. Соколов:
— В ближайшие годы нам не

выгодно расширять молочное ста
до. К этому мы не готовы. Нет по
мещений, не хватает кормов. А 
план производства молока возра
стает. Как же быть? Путь один — 
улучшить породность коров, боль
ше давать кормов имеющемуся 
стаду. Тогда, не увеличивая пого
ловья, мы получим больше продук
ции при наименьших трудовых ’за
тратах.

Кукурузовод Г. П. Кудинов:
— У нас высока себестоимость

зерна. Почему? Плохо используем 
технику. Не удобряем поля. Не за
ботимся о семенах. Нарушаем аг
ротехнику. Неправильно оценива
ем результаты труда механизато
ров Кузнецкой бригады. Механиза
торы весной всегда на первом ме
сте. Их хвалят. А подойдет осень 
— у них самый худший урожай, 
да и тот сгноят. Вот вам и передо
вики. Как же с такими передови
ками получишь дёйевое зерно?

Пчеловод Н. Г. Ахтулов:
— Наше правление недооцени

вает пчеловодство, самую рента
бельную отрасль хозяйства. На 16 
тысячах гектаров сельхозугодий 
мы имеем 300 пчелосемей, а мо
жем Иметь 2.000 и получать не 
меньше 350 центнеров меда, или . 
63 тысячи рублей дохода. Пчелы 
сами себя кормят. Им сено косить 
не надо. Не нуждаются они и в 
помещениях. Наукой и практикой, 
моим личным опытом доказано, 
что пчелы прекрасно зимуют без 
омшанников, на открытом воздухе. 
Кроме того, пчелы принесут и кос
венный доход: там, где будет
стоять пасека, урожай зерновых и 
семян клевера возрастет на пол
тора-два центнера с гектара.

Можно привести еще несколько 
выступлений. Все они были таки
ми же деловыми, экономически 
грамотными, проникнутыми забо
той о развитии общественного хо
зяйства, о повышении его рента
бельности, об улучшении жилищ
но-бытовых условий жизни колхоз
ников. Но я ограничусь, пожалуй, 
еще одним высказыванием.

— За многие годы, — сказал 
учетчик А. Г. Непомнящий, — мы 
впервые получили хорошую опла
ту труда. Нам помогли партия и 
государство: повысили закупочные 
цены, списали ссуды. Спасибо им 
за это. Большое спасибо. На оте
ческую заботу мы должны ответить 
честным, упорным трудом. Буден? 
же работать не покладая рук!

Собрание утвердило промфин
план на 1966 год, в котором наме
чены мероприятия по дальнейше
му развитию животноводства и по
леводства, повышению производи
тельности труда и снижению себе
стоимости сельскохозяйственной 
продукции. Колхозники сельхозар
тели имени Свердлова готовы 
взять новые рубежи.

М. САМАРИН,
наш спец. корр.

Кривошеинский район.

Подарок лектораМ'Мвжцународникам
На днях в адрес Томской об

ластной организации общества 
«Знание» из М осквы пришла 
бандероль. 8 ней оказалась тол
стая панка квитанций Бауманско
го оайомного агентства «Союзпе
чати», Это подарок двадцати 
семи лучшим лекторам-м еждуна
родникам нашей области. Всесо
ю зное общ ество «Знание» выпи
сало ,^ля них журнал «М еждуна

родная жизнь», Это необходим 
мое для подготовки выступлений 
издание теперь будут получать' 
учитель Павловской средней ш ко
ль» Каргасокского  района С. И, 
Попов, экономист из Нибеги Е. А, 
Кабан, преподаватель Александ
ровской средней- ш колы А, Н, 
Скачков и другие  лекторы-межй 
дународники.

Я. ШЕСТОПАЛОВ,
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Боевая реликвия—партизану
«Комиссару парти

занского полка имени 
Сергея Лазо Андрею 
Юденкову в знак бла
годарности к тебе и 
лазовцам, которые в 
тяжелом 1942 году 
прикрыли выход на 
Большую Землю дей
ствовавших в тылу у 
врага на Смоленщине 
конников - гвардейцев 
генерала Белова П. А. 
Командир 1-го гвардей
ского кавалерийского 

полка гвардии полков
ник Иосиф Фактор. 
10 января 1966 года. 
Москва».

Эта надпись выгра
вирована па старин
ной шашке, с которой 
Иосиф Фактор прошел 
гражданскую н Вели

кую Отечественную 
войны н которую он 
недавно, во время 
встречи с бывшими 
бойцами партизанско
го полка имени Сергея 
Лазо, вручил Андрею 
Юденкову.

Крепкая боевая дру
жба связала сражав
шийся с гитлеровски
ми захватчиками в ле
сах Смоленщины пар
тизанский полк, кото
рым командовал скон
чавшийся несколько 
лет назад заслужен
ный учитель школы 
РСФСР В. В. Козуб- 
ский, и направленный 
в тыл врага 1-й гвар
дейский кавалерийский 
корпус генерала П. А. 
Белова. Взаимодейст

вуя с партизанами, 
конники отбили у вра
га множество населен
ных пунктов, в том чис
ле город Дорогобуж. А 
когда корпус Белова, 
выполняя приказ, воз
вратился на Большую 
Землю, лартизаны-ла- 
зовцы прикрывали пе
реход гвардейцев через 
линию фронта.

НА СНИМКЕ: Иосиф 
Фактор вручает шаш
ку Андрею Юденкову. 
Слева — бывший пар
тизан Петр Жаткин, 
справа —  бывшая 

партизанка Анна Семе
нова.

(Фотохроника
ТАСС).

Л И Ц О  К Л Е В Е Т Н И К О В
10 февраля в Москве в Верхов

ном суде РСФСР начался откры
тый судебный процесс по делу со
ветских граждан А. Д. Синявского 
и Ю. М. Даниэля, привлеченных к 
уголовной ответственности по пер
вой части статьи 70-й Уголовного 
кодекса РСФСР. В чем же они об
виняются?

Империалистическая реакция, 
говорится в обвинительном заклю
чении, потерпев поражение в по
пытках силой, путем вооруженной 
борьбы сокрушить социализм, не 
отказалась от других форм борьбы 
против Советского государства и 
делает сейчас главную ставку на 
подрывную работу путем идеологи
ческих диверсий.

В антикоммунистической пропа
ганде в последние годы значитель
ное место отводится антисовет
ским, клеветническим произведе
ниям «Суд идет», «Что такое со
циалистический реализм», «Лю
бимов», опубликованных на Запа
де под псевдонимом Абрам Терц, 
а также «Говорит Москва», «Р у
ки» и другим, напечатанным под 
псевдонимом Николай Аржак.

Принятыми Комитетом государ
ственной безопасности мерами ус
тановлено, что под псевдонимом 
!Дбрам Терп на Западе печатался 
Старший научный сотрудник Ин
ститута мировой литературы име
ни А. М. Горького Синявский Анд
рей Донатович, а под псевдонимом 
Николай Аржак — его соучастник 
•— переводчик Даниэль Юлий Мар
кович. (

Судит Синявского и Даниэля 
Верховный суд РСФСР. Председа
тельствует председатель Верховно
го суда РСФСР Л. Н. Смирнов, 

, народные заседатели — Н. А. Че- 
чина и П. В. Соколов. Секретарь

СУДЕБНЫЙ ПРОЦЕСС ПО УГОЛОВНОМ У ДЕЛУ СИНЯВСКОГО А . Д . И ДАНИЭЛЯ Ю . М.

суда — Т. В. Воробьева.
Государственное обвинение под

держивает помощник генерального 
прокурора СССР О. П. Темушкин. 
Общественные обвинители — чле
ны Союза писателей СССР А. Н. 
Васильев и 3. С. Кедрина.

Защиту осуществляют члены 
Московской городской коллегии ад
вокатов Э. М. Коган и М. М. Ки- 
сенишский.

...10 часов утра. Председатель
ствующий объявляет судебное за
седание отнрытым. В зал вводят 
подсудимых Синявского и Даниэля.

Председательствующий устанав
ливает личность подсудимых. Си
нявский родился в 1925 году в Мо
скве, до ареста работал в должно
сти старшего научного сотрудника 
Института мировой литературы 
имени А. М. Горького. Даниэль 
родился в 1925 году в Москве, яв
ляется переводчиком.

На вопрос председательствую
щего подсудимые отвечают, что 
копии обвинительного заключения 
им вручены. Объявляется состав 
суда и разъясняются права отвода. 
Подсудимые Синявский и Даниэль 
не дают отвода составу суда.

Начинается судебное следствие. 
Секретарь суда зачитывает обвини
тельное заключение.

Предварительным следствием по 
делу установлено, -что Синявский 
и Даниэль, занимая враждебную, 
антисоветскую позицию, начиная с 
1956 года, писали и нелегально 
переправляли за границу клевет
нические произведения, порочащие 
советский государственный и об
щественный строй.

Так, в 1956 году Синявский на
писал повесть «Суд идет», про
никнутую ненавистью ко всему со
ветскому. В ней содержатся злоб
ные нападки на теоретические по
ложения марксизма-ленинизма, ис
торию Советского государства, 
культуру и мораль советских лю
дей. В том же году Синявский от
правил за границу пасквиль «Что 
такое социалистический реализм», 
направленный против коммунисти
ческой идеологии, против руководя
щей роли КПСС в идеологической 
жизни советского общества и со
держащий клеветнические измыш
ления на советскую действитель
ность.

Для пересылки своих писаний 
на Запад Синявский воспользовал
ся знакомством с дочерью бывше
го военно-морского атташе Фран
ции в СССР Замойской (Пельтье) 
Элен. Он передал их впервые в 
1956 году у себя на квартире в 
Москве и попросил опубликовать 
за границей под псевдонимом А б
рам Терц

Литературные злопыхательства 
Синявского были подхвачены бур
жуазными идеологическими цент
рами и стали активно использо
ваться в антикоммунистической 
пропаганде.

Обвиняемый Даниэль, разделяя 
антисоветские взгляды Синявского, 
не только одобрял его деятель
ность, но в свою очередь изгото
вил опус «Руки», который содер
жит клевету на социалистический 
строй, политику Советского госу
дарства.

Осенью 1960 года в той же квар

тире Синявского Даниэль передал 
Замойской эту рукопись для пуб
ликации за границей. Сознавая ан
тисоветскую направленность своих 
действий и стремясь скрыть свое 
подлинное имя, Даниэль также из
брал псевдоним: Николай Аржак.

В последующем Синявский и 
Даниэль продолжали писать и рас
пространять антисоветские, клевет
нические произведения. В 1961 го
ду Синявский написал повесть 
«Любимов», направленную против 
основ социализма и по достоинст
ву оцененную врагами советского 
строя.

По этому же пути шел и Да
ниэль. Его «произведения» «Гово
рит Москва» и «Человек из мина- 
па» полны звериной ненависти к 
советскому народу, строящему 
коммунизм, к его морали и этике.

За эти «труды» иностранные из
дательства щедро начисляли им 
гонорар.

Свои «произведения», носящие 
антисоветский, клеветнический ха
рактер, Синявский и Даниэль рас
пространяли и среди окружающих 
в рукописях, а также в виде книг, 
изданных за границей на русском 
языке и доставленных в СССР не
легально Замойской.

Чтение обвинительного заклю
чения закончено.

На вопрос председательствую
щего признают ли они себя винов
ными Синявский и Даниэль отве
чают отрицательно, хотя на пред
варительном следствии и тот. и 
другой признавали свою вину. Они 
пытаются уйти от ответственности 
за свершенные иму преступле
ния. Однако их враждебная пози

ция по ряду вопросов политики 
КПСС и Советского правительст
ва, как говорится в обвинитель
ном заключении, достаточно под
тверждается не только содержа
нием их антлсоветских клеветни
ческих произведений, изданных за 
рубежом, р о  и показаниями свиде
телей, заключениями экспертизы, 
вещественными доказательства
ми.

Суд переходит к допросу подсу
димых.

Свои портреты Даниэль и Си
нявский дорисовывают, отвечая на 
вопросы председателя и членов 
суда, государственного обвини

теля. Подсудимые часто уходят от 
прямых ответов, изворачиваются. 
Во время допроса приводятся ци
таты из их книг. И становится яс
ным, что Даниэль и Синявский ко
щунствуют над святыми для каж
дого советского человека понятия
ми. идеалами.

Как еще раз показывает судеб
ное разбирательство, произведения 
подсудимых ззяты на вооружение 
врагами нашей страны. Однако 
Даниэль, например, пытается за
маскировать политический харак
тер передачи своих писаний для 
публикации за границей. А вы-‘ 
нужденный признать, что его «тво
рения» использовались в антисо
ветских цел ях. он без конца утвер
ждает. что «этого не хотел», что 
теперь он «сожалеет об этом».

Ход судебного разбирательства 
показывает преступность намере
ний и действий Даниэля и Синяв
ского.

11 февраля суд продолжит слу
шание дела.

(ТАСС).
10 февталя.

ФИЛИН
т ш

На экранах Томска во второй 
декаде февраля зритель может 
увидеть ряд фильмов отечест
венных и зарубежных студий.

Кинокомедию «Спящий лев» 
поставил режиссер на студии 
«Мосфильм» Александр Файн- 
Циммер. В этом фильме снима
лись известные актеры, среди 
которых С. Филиппов, К. Со
рокин, С. Мартинсон, Т. Носо
ва.

Кинокартина «Двое» входит 
В сборную программу коротко
метражных фильмов, объединен
ных под названием «Новеллы о 
любви». «Мне хотелось, — го
ворит режиссер-постановщик 
М. Богин, — сделать картину о 
достоинстве человека, о челове
ческом умении преодолевать 
драматические повороты судь
бы». На IV Московском кино
фестивале этот фильм был теп
ло встречен зрителями и полу
чил золотой приз.

Режиссер Конрад Петцольд 
В фильме «Сегодня и в час мо
ей смерти» производства студии 
ДЕФА (ГДР) представляет зри
телям целую галерею деятелей 
различных общественных груп
пировок — главного редактора, 
шефа полиции, доктора юсти
ции и других. В фильме пока
зана широкая картина социаль
ной жизни Западной Германии.

«Правда, правда и только 
правда — сегодня и в час моей 
смерти», — эти слова журна
листки Эллы Конради становят
ся в фильме критерием чело
веческой порядочности, ответ
ственности людей перед угрозой 
возрождения фашизма.

В фильме снимались популяр
ные актеры кино, театра и те
левидения ГДР — Инге Кел
лер, знакомая советским зрите
лям по фильму «Совесть про
буждается», Ульрих Тайн, 
Вочьф Кайзер. ,

• Новая работа кинематогра
фистов Индии — фильм «Тыся
ча ночей на ложе из камня» — 
о Бомбее, воротах Индии, боль
шом пятимиллионном городе, о 
ге' -юг) людях, которым негде 
жить Фильм признан лучшим- 
индийским фильмом 1963 года 
и получил высшую награду — 
золотую президентскую медаль.

Б е с е д а

в р а ч а В И Н О В А Т Ы У Г Л Е В О Д Ы
В ЛАДИМИР был счастлив. Он 

успешно защитил диплом. 
Впереди заманчивый поход 

на голубой Алтай. Целых два ме
сяца отдыха! Он очень устал, осо
бенно изнурили его напряженные, 
бессонные ночи. Это от них, навер
ное, появилась такая резкая сла
бость. Не помогало даже испытан
ное средство — сладкий крепкий 
кофе. Но он обязательно окрепнет, 
ведь, к счастью, аппетит стал пре
красным. Но вот жажда... Во рту 
всегда сухо, язык прилипает к не
бу. Кажется, ничего на свете нет 
лучше воды. Даже ребята стали 
подсмеиваться: «Куда у тебя вме
щается столько воды а еды! Не 
в коня овес. Почему худеешь?»

Кто-то посоветовал идти к вра- 
чу.

Так произошла наша с ним 
встреча. Было нетрудно устано
вить, что у Владимира сахарная 
болезнь. Анализы подтвердили 
диагноз.

Почему же возникает это забо
левание? Непосредственную ви
новницу сахарного диабета точно 
установили в 1889 г. ученые Мин
ковский и Меринг. Ею оказалась 
поджелудочная железа, определен
ные группы клеток которой выра
батывают гормон — инсулин. По
ступая в кровь, инсулин активно 
участвует в обмене веществ. Он 
способствует усвоению глюкозы 
клетками и тканями организма. 
Помогает откладывать глюкозу в 
виде особого вещества (гликогена) 
в печени и мышцах, превращению 
сахара в жир. При недостаточной 
выработке инсулина все вышепере
численные процессы нарушаются, 
и как результат этого повышает
ся содержание сахара в крови.

Естественно, что организм стре
мится вывести избыточный сахар. 
Это-то и приводит к появлению у 
человека жажды. Вместе с тем 
большие потери сахара приводят к 
значительному повышению аппети
та. Углеводы начинают образовы
ваться из белков и жиров пищи, 
что дает побочные продукты, так 
называемые кетоновые тела. Дли
тельное накопление кетоновых тел 
в крови приводит к тяжелому ос
ложнению — диабетической коме. 
При этом наряду с потерей созна
ния у больного расстраиваются 
все жизненно важные функции: 
дыхание, кровообращение и т. д.

Сахарный диабет редко начи
нается остро. Чаще всего больные 
длительное время страдают раз
личными заболеваниями кожи, по
лости рта, болезнями зубов, мно

гих беспокоит упорный зуд и т. а. 
Если же наряду с этим больной 
постоянно ощущает жажду, не
смотря на хороший аппетит, худе
ет, у него резкая слабость, избы
точное выделение мочи, то, несом
ненно, у больного сахарный диа
бет.

Какие же причины вызывают 
это заболевание?

У детей ими прежде всего 
являются острые детские инфек
ционные болезни (корь, свинка, 
ветряная оспа), психическая или 
даже физическая травма. У взрос
лых частой причиной возникнове
ния сахарного диабета служат 
склеротические изменения в сосу
дах поджелудочной железы, ее 
камни, опухоли и т. я. Но чаше 
всего причиной возникновения Са
харного диабета является перееда
ние и особенно злоупотребление 
углеводистой, сладкой пишей. При
страстие к сладкой пише особен
но опасно для людей, ближайшие 
родственники которых больны са
харным диабетом, так как боль
шую роль в заболевании играет 
наследственность.

Обильное поступление в орга
низм углеводов вызывает усилен
ное выделение инсулина, а это 
постепенно истощает поджелудоч
ную железу Сахарным диабетом 
чаще страдают люди полные, лю
бители богатой углеводами пиши. 
Вот и у Владимира резкое нервное 
переутомление и употребление 
большого количества сладкого кЬ- 
фе нарушили нормальную дея
тельность поджелудочной железы.

Но сахарная болезнь может воз
никнуть без первичного пораже
ния поджелудочной железы. Ее вы
зывает и поражение других желез 
внутренней секреции — щитовид
ной, гипофиза, надпочечников, 
когда их гормоны инактивируют 
инсулин.

Сахарный диабет— не редкое за
болевание. Мировая статистика по
казывает, что на ■ каждые 200 жи
телей приходится сейчас 1— 2 та
ких больных. Но есть и не выяв
ленные больные.

К сожалению, у большинства 
людей сахарный диабет — не про
ходящая болезнь. Поэтому и лече
ние их продолжается всю • жизнь. 
Главным в лечении диабета яв
ляется физиологическая диэта, ко
торая назначается индивидуально 
каждому больному с таким расче
том, чтобы она полностью возме
щала энергию, расходуемую в те
чение суток. У некоторых больных 
только назначение диэты резко

улучшает состояние.
Очень важно ограничива.ть ко

личество легко усвояемых углево
дов (сахар, мед, варенье), т. к. они 
резко увеличивают потребность в 
инсулине.

Если физиологическая диэта не 
дает хороших результатов, больно
му назначается инсулин, гоомон 
поджелудочной железы, получен
ный от животных Лоза инсулина 
сугубо индивидуальна и устанав
ливается только BDaчом Раньше 
больные сахапным диабетом были 
обречены Совсем недавно отме
чали 40-летие открытия инсулина 
Еше и теперь живут люди, кото
рых спас первый инсулин (1921-й 
год).

В нашем распоряжении имеют 
ся и препараты инсулина продлен
ного действия, которые особенно 
необходимы гем, кто вынуждев 
вводить инсулин 2 — 3 раза в пень. 
За последние годы получены про- 
тиводиабетические препараты в 
таблетках (бутамид. букэрбан и 
др.), но они помогают не при всех 
формах заболевания

Облегчают течение диабета 
средства растительного происхож
дения: отвар из листьев черники 
собранных ранней весной, настой 
ка заманихи, стручки фасоли, сои 
цвет кукурузы, семена полевой ви 
ки, жень-ш'ень и т. д.

Определенное значение имеют 
занятия физкультурой, спортом, 
санаторно-курортное лечение.

■ Каковы перспективы в лечении 
сахарного диабета? Над чем сей
час работают учевые? Во-первых, 
идут исследования в области из
готовления новых форм инсулина. 
Будет создан инсулин, который 
можно принимать внутрь в таб
летках (сейчас делают уколы). 
Изучаются возможности воздейст
вия на поджелудочную железу, 
изыскиваются пути исправления на
ступившего порока.

В нашей стране все больные 
сахарным диабетом состоят на дис
пансерном учете у врачей-эндо- 
кринологов. Каждый больной дол
жен всегда иметь при себе спе
циальный паспорт, в строго назна
ченное время проводить обследова
ния. Страдающие сахарным диа
бетом. • но воспитавшие в себе 
сильную волю, строго выполняю
щие установленный режим жизни, 
труда, отдыха и питания, система
тически проводящие лечение, оста
ются практически здоровыми 
людьми на протяжении всей жиз
ни. А . Ш АЛЬНЕВА,

эндокринолог.

МОСКВА. Действительный член 
Академии художеств СССР, народ
ный художник РСФСР Е. А. Киб
рик — виднейший иллюстратор 
страны. Его иллюстрации к пове
сти Ромена Роллана «Кола Брюнь- 
он» были удостоены серебряной 
медали на выставке в Париже.

Иллюстрации Е. А. Кибрика к 
драме А. С. Пушкина «Борис Го
дунов» представлены на соискание 
Ленинской премии 1966 гола.

НА СНИМКЕ: художник Е. А. 
Кибрик в своей мастерской.

(Фотохроника ТАСС).
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M r.д х и  м м т ер ж ъю

Н А  П О Р О Г Е  К Л А С С А  « А »
В связи с многочисленными 

вопросами .читателей-болельщи- 
ков наш корреспондент встре
тился со ставшим тренером том
ской команды «Торпедо», за
служенным тренером Азербай
джанской ССР А. Л. Тер-Мар- 
каровым и попросил его отве
тить на ряд вопросов.

— Как вы расцениваете 
включение команды в класс 
«А »?

— Так же, как и все наши бо
лельщики, которые этого жела
ли. Включение томской коман
ды в класс «А »  — это призна
ние роста нашей команды, кото
рой было тесно в 1 рамках класса 
«Б ». С переходом в класс «А »  
от команды потребуется намно
го больше ответственности, ма
стерства, воли к победе, чего ча
сто нам раньше не хватало. Вме
сте с нгами в третью зону вклю
чены некоторые команды преж
них шестой и пятой зон клас
са «Б », уже известные томи
чам. Ясно, что ,ни одна из них 
тоже не захочет выступить пло
хо. Поэтому подготовка нашей 
команды к предстоящему сезо
ну требует как от руководства, 
так и от футболистов полной 
мобилизации всех своих физи
ческих и моральных качеств.,

— Что вы ‘'кажете о коман
дах, вошедших в третью зону 
класса «А » , е игрой которых 
до сих пор еще не были знако
мы томичи?

С игрой многих из этих ко
манд мне довелось познакомить
ся самому. Не считая команд, 
ранее игравших в нашей зоне 
(Барнаул, Кемерово, Омск, 
Усть-Каменогорск), я видел в 
финальных играх первенства 
РСФСР команды «Сокол» (Са
ратов), «Строитель» (Уфа). С 
командами «Энергетик» (Ду
шанбе!, «Строитель» (Ашха
бад) мы встречались на сборах 
в прошлом году и имеем 6 них 
достаточно хорошее представле
ние. Команду «Нефтяник» из 
Ферганы мне довелось увидеть 
в прошлом году в Баку на фи
нальной пульке команд союзных 
республик. Все эти команды не
плохо укомплектованы, играют 
по современной системе, доста
точно хорошо подготовлены фи
зически я составят серьезную 
конкуренцию сильнейшим
командам нашей подгруппы — 
таким, как «Уралмаш» (Сверд
ловск). «Ш ахтер» (Караганда). 
«Локомотив» (Челябинск). Что 
касается команд «Алга» (Фрчн- 
зе), СКА (Новосибирск), «По
литотдел» (Ташкентская об
ласть) и «Звезда» (Пермь), то 
этих будущих своих противни
ков мы в игре не видели и не 
имеем о них достаточно четкого 
представления Но мы постара
емся просмотреть их контроль
ные игры до начала сезона.

— Что нового намечается в 
составе нашей команды «Торпе
до»?

— Костяк нашей команды, 
добившийся в прошлом году 
права выступать в финале пер
венства РСФСР, полностью со
храняется. На имевшиеся в 
команде слабые места мы наме
рены пробовать молодежь, а
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ГОМСШ1И ОЬЛАС 1 НОИ 
ДРАМ АТИЧЕСКИЙ 1'ЕАТР
12 фе[ раля — «Тети « дтли» .
13 февгагя: днем — « Т е т  и дяди», 
вечером — «М адридская сталь». 
Начало спектаклей в 19 ча«. 30 мин.

ТОМСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ
14 февраля — в облдрамтеатре.
15 февраля — в клубе железнодо 

р о ж ни ков .
<«Моя прекрасн ая  леди*.

Оперетта ь 6 действиях 
Начало ь час SO мин

СЕ ГС ДНК 8 КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

больш ой зал — «Сегодня и в час 
моей смерти» — 9. 10 55. 12 50,
14-45. 16 40. 1-8-35. 20 30 22-25.
Малый зал — «Бывает и гак»  
— 9-ЗС 11-15. 13 14-45. 16 30.
18-15. 2с. 21-45.
Зал к и н о х р о н и ки  — «Сегодня — 
премьера» — 15. 16. 17, 18. 19,
20. 21. 22. «Б ерезинский  запо
ведник» ; «С песней по  А встр а 
лии» «Запорожеи на Олимпе» — 
10 И . 12. 13. 14

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Сегодня и в час 
моей см ерти» — 9, 10-55, 12-50.
14-45 16-40, 18-35, 20-30, 22-25.
Зеленый зал — «Л ж ецарь» — 

9-30, 11-15. 13, 14-45. 16-30,

20. 21-45. «Запорож ец за Д уна
ем» — 18-15.

имени И. ЧЕРНЫХ
больш ой  зал — «День и час» —
9-20. 11-15, 13-10. 15-05. 17, 18-55,
20-50. 22-35.
М алый за г  — «Б еспокойная пле
м янница»  —  9-20 11-1.5, 13-10,
15- 05. Г /. 18-55, 20-50. 22-35.
Фильм для взроелых.

«ПИОНЕР»
«И ваново детство» — 9, 10-45,
12 30. 14 20. «Ж аворонок» —
16- 10. «Золотой зуб» — 17-55,
19-55. 21-55.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«У бийство на площ ади» — 15-30,
17- 30 19-30 21-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

— «О птим истическая  трагедия»
— 17-50. 20-10.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
СУББОТА, 12 ф евраля 

17 00. «Вам, м алы ш и! 17.30. Экран 
— школьникам 18.50. Играют эст
радные ансамбли. 19.05. «Будьте здо
ровы ». Беседа врачей Томского ме
дицинского института. 19.35. «М ир 
за неделю». 19.50, Иностранная ки
нохроника. 20.00. Клуб «Х уд ож ест
венная сам одеятельность». 20.30. По
ет народный артист СССР Борис 
Штоколов. 20.45. Новости. 21.00, Ки- 
ноповееть «Они не пр ой д ут» .

также пригласить в команду не
сколько способных футболистов, 
игравших ранее в других коман
дах. Тем самым мы сохраним 
сыгранность, дружбу в коллек
тиве, что очень важно в первом 
сезоне, который мы проведем в 
классе «А ». Окончательный со
став команды болельщики узна
ют после весенних учебно-тре
нировочных сборов, которые мы 
намерены провести с 1 марта в 
одном из южных городов.

— Как будет строиться тре
нировочная работа до отъезда 
на сборы?

— Во-первых, пока что мы 
не в состоянии тренироваться 
в закрытом помещении поло
женное количество часов. Са
мый крупный зал стадиона 
«Т руд».-л  сожалению, по-преж
нему не пущен в эксплуатацию. 
Команда вынуждена нарушить 
план тренировок зимнего перио
да. Вместо занятий, поодолжи- 
тельностью четыре и более ча
сов в день, мы пока имеем воз
можность заниматься ежедневно 
в зале пэ полтора— два часа. 
Для того, чтобы возместить не
доработанное время, нам прихо
дится даже во время сильных 
'морозов выходить заниматься 
на воздух, что выводит из строя 
ежедневно одного, а то и двух 
игроков. Но мы надеемся, что 
общественные организации, к 
которым мы обратились, помо
гут нам уже в ближайшую не
делю наладить систематические 
и полноценные тренировки в за
крытых помещениях.

Следует сказать также, что 
состояние нашего стадиона! 
трибун, подсобных помещений
— раздевалок, душевых и т. д.
— совершенно не соответствует 
положению о командах класса 
«А ». Не соответствует ему так
же состояние тренировочного 
поля, освещение нашего стадио
на и количество мест, которые 
пока что имеются на трибунах. 
Но, и это едва ли не самое глав
ное, не соответствуют условиям 
игр на первенство СССР разме
ры и качество покрытия фут- 
больного поля. Начинать ре
шать эти вопоосы надо уже сей
час: весной будет поздно.

— Болельщики, — сказал в 
заключение беседы А. Л. Тер- 
Маркаров, — могут быть спо
койны за команду. Настроение 
у ребят отличное. И мы сделаем 
все для того, чтобы закрепить 
за собой право выступать в 
высшей лиге советского футбо
ла.

Д в а  г о л а  

в первом тайме
РИО-де-ЖАНЕИРО,. 10 фев

раля (ТАСС). Футболисты сбор
ной СССР встретились в среду 

бразильской командой «Убер- 
ландия» из штата Минас-Же- 
рэис и победили — 2:0. Голы в 
первом тайме забили Копаев я 
Малафеев.
niiiuiiiiiiniiniiniiimiiiiiiiiiniinnnni

„ Ф и л ь м  в е н а 11 
в н о в ь  на  э к р а н а х

М О С К В А . Повторным выходом  
на экраны отмечает свое сорокале* 
тие «Брпненосеи «Потемкин», 
прияначныЗ лучшим фильмом ми• 
on. Его торжественная премьера 
состоится 17 ф’ воаля в кинотеатра 
«Художественный» — там, хяе 
четыре десятилетия новая «Броне* 
носей «Потемкин», начал свое три• 
цмфальное шествие по экранам 
планеты.

(Т А С С ) .

ПОГОДА

12 февраля по Томекой овлв- 
етн ожидается облачная « прояе- 
нениями погода, местами снег, 
метель, ветер южный, я перехо
дом на аапапяый. 1—14 метров в 
секунду, температура по вовто” - 
ньтм районам 3—ь юадуеоя. по 
остальной территории — 10— 15
градусов мороча.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

[m p I o I
Щ ш ш ж

■ г . т е м с к !
пр.мм.й1НИНд|

Телеф оны: ответ, с е кр е та р я —31*1 
секретариата  — 42-40: отделов: па 
ги й н о й  н ч з н и  — 52-23, пропэгам/: 
— 47-45, пром ы ш ле н но сти , строител 
ства и тра н спо р та  — 37-75, сельск 
хозяй ствен но го  — 37-39, н а у ки  
ш кол  — 42-46 сояетгн ого  строи-тел 
ства и бы та — 37-77, писем  и ра 
се л ько ровской  сети — 37-38 м 31-4 
инф орм ации — 51-61, б ухгалтерии  
отдела объявлений  — 37-36. стеногв г̂ мгтми —- 7̂-02

г .  Томен 50, тип ограф и я № 2 «Крас
ное знамя».
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